
Учётный период
Власти пересчитают все многоквартирные дома в России

Яна Штурма

В се жилые дома в России пересчита-
ют и внесут в единую базу, где будут 

указаны их технические характеристи-
ки и состояние. Такие поправки к при-
нятому в 2017 году в первом чтении за-
конопроекту одобрил кабмин. Сейчас 
информация о жилищном фонде на-
ходится в разных базах, поэтому точ-
ное количество объектов недвижимо-
сти неизвестно. Предлагается внести 
их в общую базу, где будет указано 
техническое состояние, в том числе 
и аварийность. В Госдуме сообщили: 
отсутствие данных о состоянии мно-
гоквартирного дома ограничивает пла-
нирование развития и формирование 
программ по ремонту. О том, наведут ли 
новые изменения порядок в сфере не-
движимости, — в материале «Известий».

В России проведут инвентариза-
цию всех многоквартирных жилых 
домов. Через восемь лет после приня-
тия в первом чтении законопроекта 
«О внесении изменений в Жилищный 
кодекс РФ» поправки к нему 7 апреля 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности. 
Об этом «Известиям» сообщили источ-
ники в кабмине.

Законопроект был рассмотрен 
Госдумой в 2017 году в первом чте-
нии. Поправками к Жилищному ко-
дексу предполагалось уточнить по-
нятие госучёта жилищного фонда 
как деятельности «по сбору, обработ-
ке и хранению информации об объек-
тах жилищного фонда, отражающей 
их технические характеристики и со-
стояние», следует из пояс-
нительной записки. 
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Пройти между тарифами
Смогут ли рынки отыграть падение в «чёрный понедельник»

Наталья Ильина

Н а восстановление мировых фондо-
вых рынков может потребоваться 

не менее трёх месяцев, и это в позитив-
ном сценарии — если президент США 
Дональд Трамп оперативно придумает 
решение развязанного им экономиче-
ского конфликта, заключит соглашения 
с торговыми партнёрами и по крайней 
мере частично отменит пошлины. Если 
же ситуация будет только усугублять-
ся, то снижение индексов может рас-
тянуться на год и больше. Котировки 

в Азии, Европе и США падают третью 
сессию подряд, но 7 апреля процесс 
ускорился. Эксперты считают: этот день 
можно назвать «чёрным понедельни-
ком», а неделю после введения тарифов 
вполне допустимо окрестить «жуткой». 
Как просели мировые площадки в апре-
ле — в материале «Известий».

В понедельник, 7 апреля, рынки 
полномасштабно отыграли ответные 
меры Китая на пошлины Трампа, о ко-
торых Пекин объявил во второй по-
ловине дня в предыдущую пятницу. 
Действия правительства КНР говорят 

о том, что страна не собирается идти 
на уступки. А значит, полномасштаб-
ный торговый конфликт между дву-
мя крупнейшими экономиками мира 
практически неизбежен.

Индекс MSCI Азиатско-Тихооке-
анского региона, который отража-
ет капитализацию рынка входящих 
туда стран, снизился в понедельник 
на 6,8%, что стало худшим результа-
том с 2011 года. Показатели фондово-
го рынка Тайваня (TSEC Capitalization 
Weighted Stock Index) рухну-
ли почти на 10%. 
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Запчасти целого
Страховщики зафиксировали всплеск угонов авто

Мария Колобова

В крупнейших страховых компаниях 
отметили всплеск количества угонов 

автомобилей за первые три месяца это-
го года. Среди наиболее популярных для 
кражи марок — корейские Hyundai и Kia, 
а также китайские Chery и Haval, выяс-
нили «Известия». Гораздо чаще стали 
угонять и грузовики. Машины похища-
ют для разбора на детали, считают экс-
перты. Хотя проблемы с запчастями на-
чались ещё в 2022-м, за прошедшее время 
накопился износ автомобилей — им тре-
буется ремонт, а новые детали сложно 
найти. Преступники начали совершать 
заказные кражи под нужды серого рын-
ка. Продолжится ли рост угонов и как 
остановить тенденцию — в материале 
«Известий».

В России — всплеск угонов автомоби-
лей: за первые три месяца 2025-го их ко-
личество выросло на 70% по сравнению 
с аналогичным периодом предыдуще-
го года, сообщили «Известиям» в страхо-
вом доме ВСК. Больше всего таких пре-
ступлений было в феврале.

Наиболее угоняемым видом транс-
порта стали грузовики — на них при-
шлось 54% случаев, уточнили в ВСК. Там 
добавили: в перечне востребованных 
у преступников машин также были ки-
тайские Chery и Haval. По итогам перво-
го квартала 2025 года регионом — лиде-
ром по количеству краж стала Амурская 
область, потеснив Дагестан и Москву.

В «АльфаСтраховании» отметили 
рост количества заявленных по каско 

угонов в 1,6 раза в начале этого года 
по сравнению с предыдущим. Самы-
ми угоняемыми за этот период марка-
ми стали Hyundai, Kia и Lada, добавил ди-
ректор департамента страховых выплат 
компании Александр Харагезов. Он так-
же отметил тренд по смещению престу-
плений в сторону китайских брендов.

Рост количества краж автомоби-
лей за первые три месяца 2025-го за-
фиксировали и в «Абсолют Страхова-
нии». В «Согласии» увидели повышение 
в пределах 10%. Небольшое увеличение 
также зафиксировали в «Зетта Страхо-
вании».

Это в том числе связано с дефици-
том запчастей, считает руководитель 
управления урегулирования убытков 
по автострахованию «Абсолют Стра-
хования» Юлия Федотова. По её сло-
вам, преступники зачастую выбирают 
именно те марки, у которых есть про-
блемы с доставкой деталей в РФ.

Резкий рост угонов в 2025 году вы-
зван комплексом факторов, уверена 
гендиректор Frank Auto Ирина Франк. 
Во-первых, мошенники похищают авто-
мобили популярных марок, по которым 
есть дефицит запчастей из-за санкций 
и логистических сбоев, а затем разби-
рают их на детали. Во-вторых, увели-
чение доли китайских машин (Chery, 
Geely) на дорогах сделало их новой ми-
шенью. Их комплектующие востребо-
ваны, но поставки ограничены, подчер-
кнула эксперт.

С начала 2025-го каждые три из пяти 
заявлений на кражи приходились на ма-
шины из КНР, отметили эксперты стра-
ховой компании «Согласие». Там добави-
ли: цель разобрать их на запчасти можно 
проследить именно по уго-
нам китайских автомобилей.
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В чём сила, 
Brent
Цены на нефть  
будет штормить  
ещё месяц

08 Бурные OVации
Как российские звёзды 
поздравили Александра Овечкина

Анастасия Костина,  
Екатерина Хамова, Наталья Ильина

Рынки ШОС и БРИКС могут объеди-
ниться, рассказали «Известиям» 

в секретариате Шанхайской органи-
зации сотрудничества. Там уточнили, 
что такое решение должно быть при-
нято на уровне компетентных органов 
стран — членов обеих структур. Но надо 
понимать, что быстро объединить рын-
ки не получится — этому препятствует 
в том числе участие государств в дру-
гих организациях, отмечают эксперты. 
В будущем общее торговое простран-
ство может помочь странам справить-
ся с последствиями жёсткой тарифной 
политики США и ускорить дедоллари-
зацию. Способно ли такое объедине-
ние стать альтернативой ВТО — в ма-
териале «Известий».

Со временем рынки ШОС и БРИКС 
могли бы слиться воедино. Эти орга-
низации имеют схожие цели и задачи, 
нацеленные на способствование про-
цветанию и благополучию 
народов стран-участниц. b
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Оплатить ставку
Американские тарифы раскалывают Евросоюз — какие страны выступили против ответных мер

Иван Дубровин, Кирилл Фенин

В енгрия и ещё одно крупное государ-
ство ЕС не готовы поддержать меры 

Брюсселя в ответ на американские по-
шлины, подтвердил 7 апреля по итогам 
прошедшего заседания Совета ЕС по тор-
говле глава МИДа страны Петер Сийяр-
то. В экспертном сообществе допускают, 
что это может быть Италия либо Поль-
ша. По крайней мере, итальянский пре-
мьер-министр Джорджа Мелони соби-
рается отправиться в Вашингтон, чтобы 
добиться снижения тарифов. В Брюссе-
ле же призывают к принятию мер, кото-
рые заставят США «прогнуться». При этом 
эксперты уверены: каким бы ни был от-
вет ЕС, сообщество не сможет избежать 
негативных последствий торговой войны, 
особенно учитывая, что оно само загнало 
себя в угол, отказавшись от дешёвых рос-
сийских энергоресурсов. О новом рас-
коле в Европе — в материале «Известий».

Страны ЕС не смогли прийти 
к согласию относительно ответа со-
общества на американские пошлины. 
По итогам заседания Совета ЕС по тор-
говле, прошедшего 7 апреля, глава вен-
герского МИДа Петер Сийярто заявил, 
что Будапешт не поддержит ответные 
меры Евросоюза по повышению им-
портных тарифов в торговле с США. 
Он также указал, что «представитель 
одной из крупнейших стран ЕС» пред-
ложил отложить введение новых по-
шлин на американские товары.

В любом случае голосование о вве-
дении европейских контрмер назначе-
но на 9 апреля, а окончательный спи-
сок будет принят через неделю, и в этот 
же день начнут действовать пошли-
ны на товары по первому пакету мер, 
а 15 мая — по остальным. Как отметил 
еврокомиссар Марош Шефчович, на дан-
ный момент ЕС предложил США достичь 
обоюдных нулевых пошлин на машины 
и все промышленные товары. Евроко-
миссия предложила с 16 апреля ввести 
ответные тарифы в размере 25% на про-
мышленные товары из США, сообщило 
агентство Reuters со ссылкой на конфи-
денциальный документ ЕК, направлен-

ный странам — членам ЕС на согласова-
ние. По их информации, ЕК якобы изъяла 
из списка подпадающих под ввозные по-
шлины товаров виски.

Учитывая, что итальянский пре-
мьер-министр Джорджа Мелони пла-
нирует 16 апреля встретиться с До-
нальдом Трампом, чтобы попытаться 
добиться снижения в два раза амери-
канских пошлин, «одной из крупней-
ших стран ЕС», о которой говорит Сий-
ярто, может быть как раз Италия.

В Брюсселе сейчас напряжённо ищут 
того, кто будет говорить с Трампом 
от имени Европы, заявил «Известиям» 
профессор кафедры европейских ис-
следований СПбГУ Станислав Ткаченко.

— Мелони — наиболее рукопожатная 
персона в Вашингтоне. Трамп и его ад-
министрация в упор не видят Евроко-
миссию, отказываются с ними встре-
чаться, — отметил эксперт.

По его мнению, другим вариантом 
может быть Польша. Недаром глава 
польского правительства Дональд Туск 
заявлял, что не нужно немедленно от-
вечать на американские тарифы. При-
звала не торопиться с этим и министр 
торговли Нидерландов Ренетт Клевер, 
считающая, что нужно сесть за стол 
переговоров с американцами и посмо-
треть, как можно снизить эти тарифы.

Показательно, что глава МИД Вен-
грии Петер Сийярто ранее заявлял: 
он видит причину создавшейся ситуа-
ции именно в нежелании Брюсселя ве-
сти переговоры с Вашингтоном. По его 
мнению, руководство ЕС должно было 
попробовать добиться снижения раз-
мера европейской пошлины на автомо-
били с 10% до американского тарифа, 

который составлял 2,5%, но вместо это-
го, по словам министра, Брюссель «пре-
вратил экономический вопрос в идео-
логический». Хотя, как заявила глава 
ЕК Урсула фон дер Ляйен, Евросоюз го-
тов договариваться с США о взаимных 
нулевых пошлинах на промышленные 
товары.

Напомним, в минувшую субботу 
по решению Трампа вступили в силу 
универсальные 10-процентные по-
шлины на все товары, импортируе-
мые в США. Согласно графику, объяв-
ленному американским президентом, 
с 9 апреля пошлины будут повышены 
до 20% для стран Европейского союза. 
Объясняя свою тарифную политику, 

Трамп подчеркнул, что Евросоюз уже 
успел «нажить» на США состояние и ни-
какой сделки с сообществом не будет 
до тех пор, пока ЕС не станет платить 
ежегодно «много денег».

После объявления Трампом новых 
пошлин французский президент Эмма-
нуэль Макрон призвал страны ЕС дей-
ствовать сообща, а не в одиночку и по-
обещал дать США масштабный ответ. 
Тогда же Макрон предложил ведущим 
бизнесменам Франции приостановить 
инвестиционные проекты в Соединён-
ных Штатах.

Интересно отметить, что призыв 
был воспринят в деловых кругах неод-
нозначно. Например, генеральный ди-
ректор одной из 40 крупнейших фран-
цузских компаний заявил Le Figaro, что 
ему совершенно всё равно, что говорит 
президент, поскольку его бизнес не мо-
жет отказаться от своих обязательства 
перед сотрудниками, клиентами и ак-
ционерами в США.

Что касается ЕС, то исполнительный 
вице-президент Европейской комиссии 
по вопросам процветания и промыш-
ленной стратегии Стефан Сежурне от-
метил 7 апреля, что у сообщества «есть 
карты и инструменты, чтобы заставить 
американцев прогнуться». По его мне-
нию, есть два рычага для ведения пе-
реговоров с Соединёнными Штатами: 
взаимные тарифы, а также отстранение 
всех американских компаний от уча-
стия в европейских государственных 
контрактах. При этом последнюю меру 
он назвал «экономической базукой», 
учитывая её возможные последствия.

«Для некоторых услуг у нас нет аль-
тернативы, кроме как выбрать амери-
канцев, особенно в сфере цифровых 
услуг. Так что это будет иметь послед-
ствия для европейских компаний, и нам 
нужно рассмотреть, в каких секторах 
мы можем это сделать. Это один из во-
просов, который находится на столе 
и обсуждается с администрацией 
США», — добавил он.

Для ЕС важно выступить с консоли-
дированной позицией, но имплемен-
тация этих решений будет откали-
брована, уверена заместитель декана 
факультета международных отноше-
ний МГИМО Екатерина Арапова.

— Всё будет зависеть от националь-
ных интересов стран — членов ЕС. Бу-
дет большое количество исключений, 
связанных с отдельными странами 
и с отдельными товарами. Это может 
быть разноуровневая тарифная поли-
тика, например 10% в случае одних го-
сударств и 25% — в случае других. На от-
дельные товарные позиции также будут 
предоставлены отсрочки,  в первую 
очередь на ископаемые ресурсы, — ска-
зала эксперт «Известиям».

Слияние и повышение
В ШОС допустили объединение рынка с БРИКС — потенциальные изменения 
могут затронуть 40% мировой экономики

Новости

Низкий рестарт

Геворг Мирзаян 

Политолог

У же почти два с половиной месяца — 
с момента февральского диалога 

между Путиным и Трампом — идёт про-
цесс переговоров РФ и США. И все эти два 
с половиной месяца в российском экс-
пертном сообществе не утихают споры: 
к чему они приведут.

Одни утверждают, что это насто-
ящая разрядка — наподобие той, что 
была в конце 1960–1970-х.Действи-
тельно, между нынешними и теми 
процессами много общего. И тог-
да, и сейчас был момент ядерно-
го отрезвления — Карибский кризис 
и перспективы прямого россий-
ско-американского столкновения 
из-за действий Запада на Украи-
не. И тогда, и сейчас у власти оказа-
лись лидеры, стремящиеся избежать 
ядерного уничтожения. В России они 
были все эти годы, а в США адми-
нистрацию Байдена (госсекретарь 
Блинкен был одержим крестоносной 
идеей нанесения стратегического 
поражения России) сменила прагма-
тичная команда Трампа.

Однако в то же время между тог-
дашней разрядкой и нынешней ста-
билизацией отношений есть, как го-
ворится, две очень большие разницы: 
глобальные амбиции сверхдержав 
холодной войны были куда выше, чем 
великих держав XXI века.

Штаты и СССР продолжали нахо-
диться в рамках экзистенциальной 
борьбы за контроль над миром. Каждая 
из держав имела все ресурсы для того, 

чтобы править им единолично, а также 
волю эти ресурсы использовать. 

Сейчас таких амбиций у великих 
держав нет. У власти в США изоляци-
онисты. Политики, осознающие бес-
смысленность и даже вредность мно-
готриллионных трат на поддержание 
гегемонии и потому демонтирующие 
ряд инструментов для этого. Например, 
недавнее решение Трампа о введении 
тарифов на импорт товаров в США раз-
рушает один из столпов лояльности со-
юзников Вашингтону. Возможность за-
рабатывать на огромном американском 
рынке, за которую платили своими до-
ходами американские промышленники.

Что касается России, ресурсов для 
того, чтобы биться за гегемонию, у Мо-
сквы нет уже 35 лет. Она не бросает вы-
зов Америке за контроль над Ближним 
Востоком и другими перспективны-
ми регионами — РФ лишь хочет, чтобы 
Штаты оставили в покое её и постсо-
ветское пространство. 

Другие уверяют, что налицо об-
речённая на провал попытка прове-
сти перезагрузку двусторонних отно-
шений. Наподобие той, что была при 
Обаме. Тогда было много обещаний — 
наподобие совместного нажатия ди-
пломатами двух стран кнопки «пере-
загрузка». Правда, в надписи закралась 
ошибка — на кнопке было написано 
«перегрузка», и в итоге как кнопку на-
звали, так процесс и пошёл. 

И, опять же, схожие черты меж-
ду нынешней и тогдашней ситуаци-
ей есть. Прежде всего крайне низкий 
уровень доверия между Москвой и Ва-
шингтоном. Причём сейчас он ещё 
ниже, чем был при Обаме.

Тогда главным обманом, довлею-
щим над сторонами, был отказ Ва-
шингтона соблюдать свои обязатель-
ства по нерасширению НАТО, данные 
в своё время Горбачёву. Данные к тому 
же на личной встрече. Сейчас же Мо-
сква ни на йоту не доверяет коллектив-
ному Западу, потому что он нарушил 
два своих обязательства по Украи-
не. Обязательство обеспечить мирный 
транзит власти через выборы, данное 
в феврале 2014 года (которое было сра-
зу же нарушено — и на Украине воца-

МНЕНИЕ 

A — В этой связи в перспективе 
не исключена возможность 

объединения рынков ШОС и БРИКС, 
но это решение компетентных орга-
нов. На повестке дня ШОС не стоит во-
прос обсуждения общих тарифов и иных 
экономических преференций для стран 
двух объединений. Опять же решение — 
за руководством наших государств, — 
сообщили в секретариате ШОС.

Оба объединения охватывают широ-
кую географию, несмотря на то что ряд 
стран-членов совпадает. В ШОС входят 
Белоруссия, Россия, Индия, Казахстан, 
Киргизия, Китай, Таджикистан, Узбеки-
стан, Пакистан и Иран. Ещё две страны 
имеют статус наблюдателей — Монго-
лия и де-юре Афганистан. После прихо-
да к власти «Талибана» (организация на-
ходится под санкциями ООН) участие 
страны в заседаниях ШОС фактически 
заморожено. Кроме того, у ШОС есть 
14 партнёров по диалогу.

В БРИКС на правах полноценных чле-
нов состоят Бразилия, Россия, Индия, 
Китай, ЮАР, ОАЭ, Иран, Эфиопия, Египет 
и Индонезия. В связи с этим объедине-
ние рынков означало бы большие воз-
можности для развития торговли меж-
ду государствами. Тем не менее есть 
существенные препятствия для этого.

— ШОС и БРИКС — изначально очень 
разные структуры. Если БРИКС — фо-

рум, объединяющий страны со всего 
мира с едиными взглядами на будущее 
мировой экономики, то ШОС — органи-
зация, в основном занимающаяся во-
просами безопасности, — говорит ди-
ректор ИКСА РАН Кирилл Бабаев.

Хотя в ШОС также есть сильная эко-
номическая составляющая, отмечает 
эксперт. К примеру, Чжан Мин, ещё бу-
дучи генсеком организации, рассказы-
вал в интервью «Известиям», что в этой 
области основная цель — переход к сво-
бодному передвижению товаров, капи-
тала, технологий и услуг на простран-
стве стран ШОС. Более того, в обоих 
объединениях уже давно задумались 
над созданием единой платёжной си-
стемы, в обеих структурах продолжа-
ется работа над увеличением доли на-
цвалют во взаиморасчётах.

Преп я тс т ви я мог у т возн и к-
нуть на институциональном уровне. 
Ни БРИКС, ни ШОС не представляют со-
бой интеграционное объединение: как 
следствие внутри каждой из структур 
нет своего общего рынка, как, напри-
мер, у ЕАЭС и Евросоюза, отмечает за-
меститель директора ЦКЕМИ НИУ ВШЭ 
Александр Королёв. С другой стороны, 
отсутствие у того же БРИКС устава ор-
ганизации не делает организацию неза-
метной. Наоборот, объединение расши-
ряется уже второй год подряд. А в 2024-м 

по итогам саммита в Казани оно попол-
нилось ещё и категорией государств-
партнёров. Бразилия, которая пред-
седательствует в БРИКС в этом году, 
одним из своих приоритетов назвала 
институциональное укрепление блока 
на фоне подключения стран-партнёров. 
К тому же многие эксперты единоглас-
ны во мнении, что после нескольких лет 
активного расширения БРИКС сейчас 
самое время поработать над создани-
ем секретариата и устава объединения, 
которые есть у той же ШОС.

Пока — при отсутствии возможности 
заключать международные договоры — 
начать можно с меморандума, к приме-
ру, о взаимопонимании или коммюни-
ке по итогам саммита. Важно учитывать 
и то, что члены БРИКС и ШОС состоят 
ещё и в других организациях. Это услож-
няет процесс интеграции рынков.

— Не все страны входят в ВТО. На-
пример, Иран, который присоединил-
ся и к БРИКС, и к ШОС. Таким образом, 
у стран, состоящих в обоих объедине-
ниях, разные тарифные пошлины, раз-
ное участие в системах зон свободной 
торговли. К тому же у большинства го-
сударств внутри объединений действу-
ет протекционистская экономика. Так, 
Индия, опасаясь открывать свой рынок, 
не спешит заключать договор с ЕАЭС 
о ЗСТ, — говорит Александр Королёв.

Бразилия состоит в экономиче-
ском блоке МЕРКОСУР. Учитывая то, 
что недавно МЕРКОСУР договорился 
с ЕС создать зону свободной торгов-
ли, сотрудничество с этой организаци-
ей для Бразилии будет приоритетнее.

Экономические интересы ШОС 
и БРИКС объединяет как минимум 
стремление к дедолларизации. Это 
сделает страны обоих объединений 
менее зависимыми от государств 
«большой семёрки», прежде всего 
от США, которые используют доллар 
как политическое оружие. Таким об-
разом, банки стран БРИКС и ШОС бу-
дут меньше зависеть от Вашингтона 
и его санкционной политики.

БРИКС уже показывает позитивную 
динамику роста. Доля стран объедине-
ния по паритету покупательной спо-
собности в мировой экономике по ито-
гам 2024 года составила 36,7%, что выше 
доли стран G7, заметил Владимир Пу-
тин на саммите в Казани. Ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова обращает внимание, что 
ВВП стран ШОС составлял примерно 
25% мирового ВВП, но главным образом 
за счёт тех стран, которые одновремен-
но входят в БРИКС, — Китая, Индии и Рос-
сии. Итого вместе на БРИКС и на страны 
ШОС, не входящие в это объединение, 
в 2024 году приходилось около 40% ми-
рового ВВП, говорит эксперт.

Минэкономразвития РФ оцени-
ло взаимный оборот торговли меж-
ду странами БРИКС в $678 млрд в год.

— Если добавить ещё страны, входя-
щие в ШОС, но не входящие в БРИКС, то, 
по нашим оценкам, совокупный торго-
вый оборот вырастет минимум на 35–
40%, — сказала Наталья Мильчакова.

На фоне жёсткой тарифной полити-
ки США в отношении многих государств 
усиление экономического сотрудниче-
ства внутри БРИКС и увеличение рын-
ка за счёт стран ШОС могли бы помочь 
преодолеть последствия ограничений 
со стороны Вашингтона, подчёркивает 
независимый эксперт Андрей Бархота.

— Главным бенефициаром снятия ба-
рьеров внутри БРИКС и ШОС выступает 
Китай. Потенциал увеличения торгово-
го оборота в этом случае не превыша-
ет 20%. Но на волне истерики из-за дей-
ствий президента Дональда Трампа 
БРИКС действительно может получить 
новый импульс для развития. Тем 
не менее отсутствие в объединениях ЕС 
и США не позволит БРИКС и ШОС заме-
стить ВТО, — считает Андрей Бархота.

2 апреля Дональд Трамп заявил, что 
установит базовую ставку пошлин 
на импортные товары в размере 10%, 
но в целом она варьируется, например 
в отношении Китая тариф составил 34%. 
В ответ на это Пекин с 10 апреля вводит 
ответные пошлины — 34% на всю про-
дукцию, импортируемую из США. Эта 
мера серьёзно повлияет на экономи-
ку обеих стран, учитывая, что товаро-
оборот между Китаем и Соединённы-
ми Штатами по итогам 2024 года достиг 
внушительных $688,28 млрд.

Первым этапом для начала взаимо-
действия между БРИКС и ШОС может 
стать разработка плана сотрудничества 

и обмена информацией, а также опытом 
в сфере экологии, считает проректор 
НИУ ВШЭ, руководитель Экспертного 
совета БРИКС Виктория Панова.

— Это могут быть адаптация и смяг-
чение последствий изменения клима-
та, реализация проектов по сохранению 
биологического разнообразия, управле-
ние отходами и экологическая защита, 
содействие привлечению инвестиций 
и финансированию проектов и про-
грамм в области охраны окружающей 
среды, внедрение экологически чистых 
технологий, — сказала Виктория Панова.

В области «зелёного» финансирова-
ния объединения могли бы быть раз-
работаны механизмы по предоставле-
нию налоговых льгот, стимулированию 
выпуска «зелёных» облигаций, мер 
по повышению кредитного рейтинга 
эмитентов. Со стороны ШОС взяться 
за это могли бы Деловой совет и меж-
банковское объединение организации, 
а со стороны БРИКС — в том числе «зе-
лёные» фонды, инфоплатформы по «зе-
лёному» финансированию для бизнеса 
и НПО, резюмировала Виктория Панова.
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Программа «плоских» авиатарифов может затронуть девять городов

«А эрофлот» совместно с Минтрансом проработает рас-
ширение «плоских» тарифов с фиксированной ценой 

на девять городов Дальневосточного федерального окру-
га — в список войдут четыре новых направления. Такое по-
ручение Владимир Путин дал 7 апреля на встрече с главой 
компании Сергеем Александровским. Сейчас такие билеты 
доступны лишь в пять городов — Хабаровск, Владивосток, 
Южно-Сахалинск, Петропавловск-Камчатский и Магадан.

Группой «Аэрофлот» (состоит из трёх авиакомпа-
ний — «Аэрофлот», «Победа» и «Россия») в 2024 году лета-
ли 55 млн пассажиров. Это на 17% больше показателей 
2023-го. Из них 43 млн были перевезены на внутрен-
нем рынке, что на 13% больше, чем в предыдущем году. 
На международных линиях на 33% больше — это 12 млн 
пассажиров. Владимир Путин назвал хорошими такие 
темпы роста перевозок.

«Аэрофлот» также увеличил полёты на туристиче-
ских направлениях в 2024 году на 10%, до 23 млн человек. 
Сергей Александровский отметил, что среди лидеров 
по пассажиропотоку — рейсы в Санкт-Петербург, Сочи 
и Калининград. По темпам прироста в топе Горно-Ал-
тайск (+33%), Калининград (+23%) и Владивосток (+20%). 

Рост пассажиропотока на 70% за последние пять лет за-
фиксирован на рейсах в Махачкалу и Мурманск.

Отдельно обсуждался вопрос «плоских» тарифов (с фик-
сированной ценой, которая не зависит от сезона и действу-
ет в течение всего года). В прошлом году группа перевезла 
1,4 млн пассажиров по «плоским» тарифам. Сейчас по ним 
летают в Хабаровск, Владивосток, Южно-Сахалинск, Пе-
тропавловск-Камчатский и Магадан. Сергей Алексан-
дровский предложил распространить их на Благовещенск, 
Анадырь, Якутск и Улан-Удэ. Владимир Путин попросил до-
работать инициативу с Минтрансом. «Мы предлагаем уве-
личить минимальное количество доступных мест по “пло-
скому” тарифу до 1,5 млн пассажиров, распространить 
программу на девять городов, но при этом допустить воз-
можность использования коммерческих тарифов на этих 
направлениях», — сказал Сергей Александровский.

Уровень безопасности полётов «Аэрофлота» в 2024-м дошёл 
почти до 100%. Также достигли высоких значений показатели 
налёта часов на одно происшествие — это 5730 часов на один 
инцидент. В 2024 году «Аэрофлот» эксплуатировал 349 само-
лётов — так же, как и в 2023-м. Всего же группа выполняла по-
лёты по 280 маршрутам, было введено 36 новых направлений.

36,7% 
по паритету покупательной способности

достигает доля стран БРИКС

в мировой экономике по итогам 2024 года

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Призыв Макрона восприняли в деловых кругах не-
однозначно. Глава одной из 40 крупнейших фран-
цузских компаний заявил, что ему всё равно, что 
говорит президент, поскольку его бизнес не может 
отказаться от обязательства перед сотрудниками, 
клиентами и акционерами в США
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Горный бизнес
На учениях в Таджикистане ВС РФ отработают 
борьбу с наркотрафиком

Юлия Леонова

В Таджикистане начались антитер-
рористические учения, сообщи-

ли в Минобороны РФ. В них участвуют 
подразделения армий России и Тад-
жикистана. В ходе манёвров отрабо-
тают уничтожение террористов, вы-
полнение задач в условиях горной 
местности и действия по прикрытию 
государственной границы. По мнению 
экспертов, учения станут предупреж-
дающим сигналом тем, кто считает воз-
можным повторить на территории Тад-
жикистана сирийский сценарий.

Активная фаза учений продлится 
с 7 по 11 апреля. В этот период воору-
жённые силы России и Таджикиста-
на отработают проведение операции 
по ликвидации незаконных вооружён-
ных формирований, а также управле-
ние подразделениями во время дей-
ствий по прикрытию государственной 
границы.

В самом начале учений по плацу по-
левого лагеря в едином строю прошли 
военнослужащие двух стран. Основу 
российского контингента составляют 
подразделения 201-й российской воен-
ной базы Центрального военного окру-
га, дислоцирующейся в Таджикистане. 
В него вошли горные, мотострелковые, 
танковые, артиллерийские и разведы-
вательные, а также вертолётные под-
разделения на ударных Ми-24 и транс-
портно-боевых Ми-8МТВ. Кроме того, 
в учении будут задействованы спе-
циалисты связи, операторы ударных 
FPV-дронов, разведывательных бес-
пилотников, а также мобильные груп-
пы радиоэлектронной борьбы.

Манёвры проходят в Хатлонской об-
ласти Таджикистана на горно-пустын-
ном полигоне Харб-Майдон.

На учениях в Таджикистане всег-
да идёт обмен опытом — наработан-
ными в ходе боевых действий в Сирии 
или на Украине тактическими приёма-
ми и эффективными методами исполь-
зования военной техники, в том числе 
беспилотников, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Алексей Леонков.

— Наши южные границы — это страны 
СНГ, которые находятся вблизи горячих 
регионов, — пояснил он. — К сожалению, 

до сих пор присутствуют террористиче-
ские организации и бандформирования, 
которыми управляют западные спец-
службы. Они также оснащают их беспи-
лотниками и снабжают разведданными. 
И нам важно ни в чём не уступать веро-
ятному противнику, если он будет нару-
шать государственную границу Таджи-
кистана, а также наиболее эффективно 
применять БПЛА не только в качестве 
разведывательных или ударных элемен-
тов, но и как авианаводчиков при пора-
жении различной боевой техники про-
тивника и огневых точек.

Эти манёвры — элемент сдерживания, 
они необходимы, чтобы остудить горя-
чие головы, то есть тех, кто думает, что 
в Таджикистане можно повторить си-
рийский сценарий, рассказал «Извести-
ям» руководитель отдела Средней Азии 
Института стран СНГ Андрей Грозин.

— Эти манёвры плановые и не являют-
ся чем-то экстраординарным. В Таджи-
кистане проводятся различные военные 
учебные мероприятия по противодей-
ствию в первую очередь террористиче-
ским угрозам, наркотрафику, организо-
ванной преступности и нелегальным 
переброскам оружия. Недавно там про-
водили манёвры белорусы, а до этого 
Туркмения и Казахстан, — сказал он.

Однако ситуация на таджикско-аф-
ганской границе сейчас рассматрива-
ется в Душанбе как угрожающая, от-
мечает эксперт.

— Так, в начале марта силовые струк-
туры были переведены на постоянный 
режим несения боевой службы, для по-
граничников, спецслужб и чекистов 
введено казарменное положение. И это 
происходит каждую весну, потому что 
в этот период открываются перевалы. 
Март, апрель, май — месяцы, когда ре-
ализуются различные террористиче-

Новости

Ход винтом
Военно-морские базы взяли под защиту спецназовцы на вертолётах

МНЕНИЕ

день до Победы
8 апреля 

Красная армия 
освободила Кёнигсберг
8 апреля наши войска начали 
штурм Кёнигсберга, завершая 
разгром кёнигсбергской груп-
пы немецких войск — мощного 
гитлеровского кулака, остав-
шегося далеко в тылу совет-
ско-германского фронта, передаёт газета «Из-
вестия». 

В это время в Москве председатель исполкома Союза обществ 
Красного Креста и Красного Полумесяца СССР Сергей Колесников дал 
обед в честь председателя комитета «Фонд помощи России» Британско-
го Красного Креста Клементины Черчилль. Вечером того же дня она вы-
ехала в Ленинград.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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рилась власть победившего майдана), 
и обязательство обеспечить соблюде-
ние киевским режимом Минских со-
глашений, данное в феврале 2015 года.

Тогда лидеры Франции и Германии 
поставили подписи под документом 
о прекращении огня и политическом 
урегулировании конфликта, после 
чего не только не принуждали Украи-
ну соблюдать взятые обязательства, 
но и обвиняли Москву в нарушении 
договора. Потом — уже в ходе СВО — 
экс-канцлер ФРГ Меркель призна-
лась: Западу были нужны Минские 
соглашения не для того, чтобы до-
биться мира на Украине, а для пере-
вооружения киевского режима.

Ну и сам Трамп в теории тоже не за-
служивает доверия. Все помнят, как 
он после своего первого пришествия 
в Белый дом взял и отменил ядерную 
сделку, заключённую Обамой с Ира-
ном. Отменил не потому, что Иран 
её нарушал — нет, просто потому, что 
Трампу она не нравилась.

Однако в то же время между Оба-
мой и Трампом большая разница. Ад-
министрация демократического пре-
зидента не была готова к перезагрузке 
отношений с РФ. Ведь в теории она 
должна была включать не только пе-
реворачивание страниц предыдущих 
конфликтов, но и принципиально но-
вый подход к двусторонним отношени-

ям. Подход, основанный на уважении 
интересов партнёров, на восприя-
тии этих партнёров равноправными 
(если уж не равнозначными) игроками 
и на максимально возможном невме-
шательстве в их внутренние дела.

Администрация Обамы к этому 
была не готова. Она оказалась него-
товой признавать за Россией право 
на национальные интересы и на сфе-
ру влияния. Не была готова призна-
вать Россию равноправным игро-
ком — ведь в администрации Обамы 
работали люди, выросшие в 1990-е, 
привыкшие воспринимать Россию 
как страну, проигравшую в холод-
ной войне, и рассматривающие лю-
бые претензии Москвы (в том числе 
мюнхенскую речь Путина) как чуть 
ли не преступное стремление к ре-
ваншизму. Ну и, наконец, не готовые 
к отказу от идеи переформатирова-
ния России за счёт внешнего давле-
ния для превращения Москвы в по-
слушный сырьевой придаток Штатов. 

У команды Трампа такого подхода 
в массе своей нет. Там сидят люди, же-
лающие сделать Россию послушным 
игроком, но понимающие всю невоз-
можность реализации этого желания. 
И в силу прагматизма не готовые поло-
жить на алтарь его реализации нацио-
нальные интересы США.

Администрация Трампа готова 
признать РФ равноправным игроком — 
потому, что она чётко осознала, как 
высоко наше руководство ценит ува-
жительное отношение. Готова при-
знать за Россией её сферу интересов 
на постсоветском пространстве — 
просто потому, что для Трампа этот 
регион не представляет особой важ-
ности. Он скорее отвлекает американ-
ские ресурсы от важнейших процес-
сов на Ближнем и Дальнем Востоке. 

Богдан Степовой

В ВМФ России появились поисково-
штурмовые группы на вертолётах. 

Они защищают военно-морские базы 
от атак безэкипажных катеров. Группы 
укомплектованы военнослужащими 
подразделений противодиверсионных 
сил и средств флота. Эксперты отмеча-
ют: подобные подразделения доказали 
свою эффективность в борьбе с морски-
ми дронами в Чёрном море.

�� БОЙЦЫ МОРСКОГО СПЕЦНАЗА

Поисково-штурмовые группы, охра-
няющие пункты базирования кора-
блей с воздуха, созданы в ВМФ России. 
В их состав входят матросы и офице-
ры отрядов противодиверсионных сил 
и средств (ПДСС). В каждой группе два 
пулемётчика и один страхующий. Ос-
новное вооружение — пулемёты калибра 
7,62 мм. Полученный в борьбе с безэки-
пажными катерами (БЭК) опыт показал: 
такого оружия достаточно, чтобы унич-
тожить или как минимум остановить 
морской камикадзе, рассказали источ-
ники «Известий» в Минобороны России.

По словам собеседников издания, 
группы действуют на вертолётах Ка-27, 
Ка-29 и Ми-8 — они должны встречать 
и уничтожать БЭКи на дальних подсту-
пах к военно-морским базам.

Взаимодействие вертолётчиков 
и бойцов ПДСС сейчас активно отраба-
тывается. Недавно такие учения про-
шли на Тихоокеанском флоте. Согласно 
сценарию, военные моряки обнаружи-
ли БЭК на дальних подступах к базе и со-
общили об этом поисково-штурмовой 
группе. Она выдвинулась в заданный 
район, где нашла и уничтожила морской 
беспилотник условного противника.

На учениях бойцы ПДСС отдельно от-
рабатывают навыки стрельбы с верто-
лёта с зависания и в движении по пере-
мещающимся морским целям. Причём 
стрельба ведётся по надводным катерам, 
имитирующим реальные БЭКи, отмети-
ли собеседники издания.

Опыт, полученный военными мо-
ряками в Чёрном море, где приходит-
ся противостоять атакам украинских 
БЭКов, теперь наращивается в масшта-
бах всего ВМФ России, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт капитан 1 ран-
га Василий Дандыкин.

— Военные действия в акватории Чёр-
ного моря показали, что вертолёты луч-
ше всего справляются с уничтожением 
безэкипажных катеров, — считает он. — 
Черноморцы в основном задействуют 
Ка-29 и Ми-8, которые есть на вооруже-
нии морской авиации. БЭКи, как прави-

ло, поражали НУРСами или пулемётным 
огнём с борта вертолётов. Таким обра-
зом были уничтожены десятки морских 
беспилотников врага, и, что немаловаж-
но, это делалось на удалении от военно-
морских баз и важных инфраструктур-
ных объектов. Противник начал искать 
противодействие такой тактике — сей-
час пытается установить переносные зе-
нитные ракетные комплексы на катера. 
Но сам факт того, что об атаках БЭКов 
мы в последнее время почти не слышим, 
говорит о найденном эффективном спо-
собе уничтожения таких целей.

Патрулирование важнейших баз 
всех военно-морских флотов, а также 
Каспийской флотилии необходимо, счи-
тает Василий Дандыкин.

— В мире неспокойная ситуация, 
и провокаций можно ждать везде, — от-
метил он.

Бойцы ПДСС — специально подго-
товленные военнослужащие по борьбе 
с диверсионными силами и средствами 
противника, рассказал военный эксперт 
Дмитрий Болтенков.

— В основном, конечно, они специали-
зируются на противодействии подво-
дным пловцам противника, — отметил 
он. — Но при этом они могут действо-
вать во всех средах — под водой, на воде, 
на земле, а теперь и в воздухе. Немало-
важно, что на всех крупных базах ВМФ 
есть свой отряд ПДСС — эти силы всег-
да под рукой.

Сейчас весь мир внимательно наблю-
дает, как проходит «война БЭКов» в Чёр-
ном море, отметил эксперт.

— Выводы ответственные люди уже 
делают, — считает Дмитрий Болтен-

ков. — Более того, соответствующие 
технологии активно развиваются, 
а это значит, что нас ждут новые вы-
зовы. Военно-политическая обстанов-
ка в мире неспокойная. Поэтому появ-
ления БЭКов можно ожидать не только 
в Чёрном море, но и на Дальнем Восто-
ке. Но в первую очередь, конечно, сто-
ит обратить внимание на Балтийский 
регион. Европейские страны, состо-
ящие в НАТО, к нам симпатий не пи-
тают. Территории Литвы и Польши 
прилегают к Калининградской обла-
сти. Прибалтийские страны и Финлян-
дия совсем недалеко от Кронштадта 
и Санкт-Петербурга.

Выбор вертолётов Ка-27 и Ка-29 не-
случаен, отметил Дмитрий Болтен-
ков.

— У них есть боковые двери, от-
крыв которые можно вести пулемёт-

ный огонь, — отметил он. — Ка-29 — 
это десантно-штурмовая машина, 
у Ка-27 есть поисково-спасательная 
версия. Они лучше всего подходят 
для охоты за морскими беспилотны-
ми катерами.

�� ПРОТИВОРОБОТОВАЯ ЗАЩИТА

Ранее «Известия» писали, что на воен-
но-морских базах ВМФ России созда-
ются пункты управления противоробо-
товой защитой. С них будут управлять 
отражением атак воздушных и морских 
дронов. По периметру отдельных воен-
но-морских баз уже установлены спа-
ренные зенитные установки — ЗУ-23-2 
для уничтожения БПЛА и БЭКов.

Кроме того, на подступах к ним обо-
рудованы пункты воздушного наблюде-
ния с вахтенной службой. С них должны 
предупредить о приближении угрозы.

Сейчас на флоте борьбе с морскими 
дронами уделяется самое пристальное 
внимание. «Известия» сообщали, что 
в программу боевой подготовки над-
водных кораблей ВМФ России вошёл 
новый учебный курс — по противоро-
ботовой защите.

Он предусматривает обучение эки-
пажей кораблей, а также целых кора-
бельных соединений противодействию 
БЭКам и беспилотным летательным ап-
паратам. При его разработке был учтён 
опыт специальной военной операции.

В программе есть такие упражне-
ния, как стрельба по надводным и воз-
душным малоразмерным целям. Так-
же отрабатываются задачи по защите 
пунктов базирования от ударов БЭКов 
и БПЛА.

Для борьбы с новой угрозой экипа-
жи получили новое вооружение — пу-
лемёты, противодроновые и помповые 
ружья, приборы ночного видения и дру-
гое специальное оборудование.

ские проекты. Поэтому каждые полгода, 
осенью и весной, происходит усиление 
силовых структур Таджикистана. Уче-
ния обычно проходят в это же время, — 
объяснил Андрей Грозин.

Кроме того, на территории Таджи-
кистана находится крупнейший за пре-

делами России воинский контингент — 
201-я база, отметил он. Она является 
основой региональной безопасности, 
её главное предназначение — купиро-
вание внешних вызовов.

— Террористические группы, даже 
крупные, которые могут насчитывать 
не десятки, а сотни человек, на мой 
взгляд, достаточно легко парируются 
силами, которые задействованы в уче-
ниях, — резюмировал эксперт.

Манёвры подразделений армий Рос-
сии и Таджикистана проводятся на ре-

гулярной основе. Совместные учения 
подразделений коллективных сил бы-
строго реагирования Центрально-Ази-
атского региона ОДКБ «Рубеж-2024» 
прошли на полигоне Харб-Майдон 
в Таджикистане. На них военнослужа-
щие 201-й российской военной базы 
передали боевой опыт, полученный 
в ходе СВО, воинским контингентам 
ОДКБ. Они продемонстрировали со-
временные методы и способы ведения 
боевых действий, сообщили в Мин-
обороны РФ.

Представители воинских контин-
гентов дружественных стран увидели 
штурм населённого и опорного пун-
ктов, армейскую тактическую стрель-
бу, применение FPV-дронов, а также 
сброс боеприпасов с БПЛА. Кроме того, 
военнослужащим союзных государств 
показали способы и методы защиты во-
енной техники от поражения ударны-
ми беспилотниками, скрытое обору-
дование командно-наблюдательных 
пунктов и скрытый запуск разведыва-
тельных беспилотников.

В завершение российские военнос-
лужащие продемонстрировали спо-
собы противодействия дронам сред-
ствами радиоэлектронной борьбы 
и стрелковым вооружением.

« НАШИ ЮЖНЫЕ ГРАНИЦЫ — СТРАНЫ СНГ, КОТОРЫЕ 
НАХОДЯТСЯ ВБЛИЗИ ГОРЯЧИХ РЕГИОНОВ. В ПО-
СЛЕДНИХ ПРИСУТСТВУЮТ ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ ОР-

ГАНИЗАЦИИ И БАНДФОРМИРОВАНИЯ, КОТОРЫМИ УПРАВЛЯЮТ 
ЗАПАДНЫЕ СПЕЦСЛУЖБЫ
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« В КОМАНДЕ 
ТРАМПА СИДЯТ 
ЛЮДИ, ЖЕЛАЮ-

ЩИЕ СДЕЛАТЬ РОССИЮ ПО-
СЛУШНЫМ ИГРОКОМ, НО 
ПОНИМАЮЩИЕ ВСЮ НЕВОЗ-
МОЖНОСТЬ РЕАЛИЗАЦИИ 
ЭТОГО ЖЕЛАНИЯ. И НЕ ГОТО-
ВЫЕ ПОЛОЖИТЬ НА АЛТАРЬ 
ЕГО РЕАЛИЗАЦИИ НАЦИО-
НАЛЬНЫЕ ИНТЕРЕСЫ США
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Ожидание в реальность
Узбекистан привлечёт инвестиции РФ в туротрасль

Кирилл Фенин,  
Елизавета Борисенко

У збекистан работает над привле-
чением российских инвестиций 

в развитие туристической сферы, за-
явили «Известиям» в МИДе республи-
ки. Председатель Совета Федерации 
РФ Валентина Матвиенко провела пе-
реговоры с президентом Узбекиста-
на Шавкатом Мирзиёевым, который 
приедет на празднование 9 Мая в Мо-
скву. На этом фоне Евросоюз пытает-
ся укрепить свои позиции в регионе: 
недавно прошёл саммит ЕС — Цен-
тральная Азия. Зачем Брюсселю со-
трудничество с Ташкентом — в мате-
риале «Известий».

Председатель Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко 7 апре-
ля встретилась с президентом Уз-
бекистана Шавкатом Мирзиёевым. 
Переговоры состоялись на юбилей-
ной 150-й Ассамблее Межпарла-
ментского союза, которая прошла 
в Ташкенте. Спикер СФ сообщила, 
что пригласила Шавката Мирзиёе-
ва выступить в Совете Федерации 
в удобное для него время. Прези-
дент Узбекистана приедет в Москву 
на празднование 80-летия Победы.

В Узбекистане работают над при-
влечением российских инвестиций 
для развития туристической отрас-
ли, заявили «Известиям» в МИДе ре-
спублики.

— Сотрудничество с Россией в этой 
сфере продолжает укрепляться. 
Мы приветствуем рост туристическо-
го потока из РФ и активно работаем 
над расширением двустороннего вза-
имодействия, — подчеркнули в дип-
ломатическом ведомстве страны.

На данный момент ведутся пере-
говоры о возможных инвестпроек-
тах, в том числе в сфере гостиничного 
бизнеса, транспортной инфраструк-
туры и туристических сервисов.

Развитие туризма — лишь одна 
из сфер, где сотрудничают РФ и Уз-
бекистан. Товарооборот двух госу-
дарств за шесть лет вырос почти 
вдвое и по итогам 2024-го превы-
сил $10 млрд, заявлял ранее торг-
пред России в республике Констан-
тин Злыгостев. Сегодня РФ занимает 
второе место среди торговых партнё-
ров Узбекистана после Китая. Доля 
рубля в двусторонних коммерческих 
сделках достигла 58% и продолжает 
расти. Отдельно развивается меж-
региональное взаимодействие — бо-
лее 70  субъектов России сотруд-
ничают с узбекскими регионами. 
Хотя Ташкент не входит в ЕАЭС, 
с 2021 по 2024 год страна увеличила 
товарооборот с членами объедине-
ния на 60%.

Импульс развитию отношений 
между двумя странами придал ви-
зит президента РФ в Узбекистан 
в мае 2024-го. Стороны подписали 
27  соглашений, включая план со-
вместных действий по расширению 
промышленной кооперации и кон-
тракт на строительство АЭС малой 
мощности. А ещё ранее, на саммите 
Россия — Центральная Азия в 2022-м, 
страны региона договорились укре-
плять экономическое сотрудниче-
ство.

У РФ и Узбекистана есть серьёзные 
перспективы для расширения взаи-
модействия. Например, обсуждает-
ся вопрос строительства АЭС в ре-
спублике, это долгосрочный проект 

на много лет, говорит заведующий 
сектором Центральной Азии ИМЭМО 
РАН Станислав Притчин.

— Россия становится основным по-
ставщиком газа. Ведётся сотрудни-
чество по инвестициям, по торговле. 
По всем этим вопросам у нас очень 
насыщенная повестка дня, — отме-
тил эксперт.

На этом фоне ЕС стремится уси-
лить своё влияние в регионе. Напом-
ним, что 3–4 апреля в Самарканде 
прошёл саммит Евросоюз  — Цен-
тральная Азия с участием предсе-
дателя Евросовета Антониу Кош-
ты, главы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен и президентов пяти 
центральноазиатских стран — Ка-
захстана, Киргизии, Таджикистана, 
Туркмении и Узбекистана. Изначаль-
но саммит должен был состояться 
в 2024-м, но из-за прошлогодних вы-
боров в Европарламент и последую-
щей смены руководства ЕС его пере-
несли.

Проведение саммита ЕС в Узбе-
кистане — логичное продолжение 
активного взаимодействия страны 
с международными партнёрами. Таш-
кент заинтересован в развитии со-
трудничества как с Евросоюзом, так 
и с Россией, а также с другими госу-
дарствами и международными ор-
ганизациями, заявили «Известиям» 
в МИДе республики.

В целом же этот саммит — лишь 
часть усилий ЕС по наращиванию 
связей со странами региона. В 2023-м 
Узбекистан посетил президент Фран-
ции Макрон, а в 2024 году в Ташкент 
приезжал канцлер Германии Шольц. 
В марте турне по ЦА совершил евро-
комиссар Йозеф Сикела. 

Взять из плена
Нетаньяху и Трамп обсудили судьбу заложников в Газе

Альберт Калашян 

П ремьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху прибыл в Вашинг-

тон для срочных переговоров с аме-
риканским президентом Дональдом 
Трампом. Одной из тем встречи ста-
ла судьба оставшихся в плену в Газе 
заложников. Среди них  — уроже-
нец Донбасса Максим Харкин. Ви-
део с ним 5 апреля впервые опубли-
ковало движение ХАМАС, это стало 
подтверждением того, что Максим, 
может быть, жив. Лидеры также об-
судили наложенные США на Израиль 
17-процентные таможенные пошли-
ны: тариф оказался выше базовых 10%, 
установленных для большинства араб-
ских стран.

Нетаньяху приехал в Вашингтон 
6 апреля вечером на фоне ухудшаю-
щейся ситуации в секторе Газа. На по-
вестке визита — вопрос освобожде-
ния оставшихся у ХАМАС пленных. 
Среди них — Максим Харкин, впервые 
появившийся с момента похищения 
на видео, распространённом движе-
нием 5 апреля. Согласно израиль-
ской газете Haaretz, премьер пыта-
ется убедить американскую сторону 
усилить давление на посредников — 
Катар и Египет, с тем чтобы склонить 
ХАМАС хотя бы к временному пере-
мирию в обмен на освобождение ча-
сти живых заложников. Как отме-
чают источники газеты, еврейское 
государство рассчитывает на про-
межуточное решение, позволяющее 
вернуть домой людей, не прекращая 
военную операцию в Газе.

35-летний Максим Харкин — уро-
женец Донецка, сын российской граж-
данки Талы Харкиной. У него есть ма-
ленький ребёнок. Кроме того, Максим 
был основным кормильцем для сво-
ей матери и несовершеннолетнего 
брата. Его не включили в список за-

ложников, освобождаемых в первой 
фазе. В офисе премьера Биньямина 
Нетаньяху ранее заявляли «Извести-
ям», что власти еврейского государ-
ства не располагают информацией 
о состоянии Максима и о том, отпу-
стят ли его на последующих этапах 
сделки. В ХАМАС же отмечали «Из-
вестиям», что Максим не был вклю-
чён в первую фазу, поскольку он яко-
бы был военным.

5 апреля палестинское движение 
опубликовало видео с Максимом Хар-
киным. Это стало первым подтверж-
дением того, что он, может быть, жив. 
Перед этим ХАМАС также выложил 
видеоролик с размытой аудиодорож-
кой, однако близкие Харкина узна-
ли его голос на записи. По просьбе 
семьи израильские СМИ отказались 
публиковать само видео и детали его 
содержания.

Между тем судьба Харкина вы-
зывает обеспокоенность и в Мо-
скве. После освобождения в феврале 
российского гражданина Алексан-
дра Труфанова, проведшего в плену 
498 дней, официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова зая-
вила, что Москва продолжит доби-
ваться скорейшего возвращения 
Максима Харкина домой. Вопрос 
его освобождения остаётся одним 
из приоритетов российской дипло-
матии в регионе.

По данным Haaretz, все оставшие-
ся пленные удерживаются в развет-
влённой системе тоннелей под Га-

зой. Согласно израильским оценкам, 
из 59 заложников живы 24, включая 
Харкина. Частичная сделка с ХАМАС 
при посредничестве Катара и Егип-
та может дать шанс спасти хотя бы 
тех, кто, как предполагается, ещё жив.

Тем временем после срыва пере-
мирия израильские войска вернули 
контроль над 40% территории секто-
ра Газа. Как рассказал «Известиям» 
палестинский эксперт по вопросам 

безопасности Мухаммед аль-Масри, 
спецпредставитель президента США 
по Ближнему Востоку Стив Уиткофф, 
курирующий ход переговоров, вы-
двинул план передачи группы за-
ложников.

Однако, по словам эксперта, 
ХАМАС заявил, что этот вопрос дол-
жен быть решён на последующем эта-
пе, и отказался от предложения. Тог-
да посредники вмешались в процесс 
и выдвинули альтернативную иници-
ативу: освободить пятерых живых за-
ложников и передать 11 тел пленных 
в обмен на немедленное начало вто-
рого этапа переговоров.

Позд нее CNN сообщ и л , ч то 
в ХАМАС согласились на новый еги-
петский план обмена пленными. Од-
нако остаётся неясным, приведёт ли 
это к реальному прогрессу в перегово-
рах или стороны вновь зайдут в тупик.

В понедельник Египет посе-
тил президент Франции Эмману-
эль Макрон. В Каире он встретился 
с лидером Египта Абдель Фаттахом 
ас-Сиси и королём Иордании Абдал-

лой II. На пресс-конференции Макрон 
за явил: ХАМАС не должен участво-
вать в управлении Газой, отметив, что 
движение «больше не представляет 
угрозы для Израиля». Макрон также 
подчеркнул, что выступает против 
перемещения населения или аннек-
сии территорий в Газе и на Западном 
берегу.

Примечателен и сам путь Нета-
ньяху в Вашингтон. Чтобы избежать 
рисков экстренной посадки в стра-
нах, которые могут выполнить ордер 
Международного уголовного суда 
об аресте израильского премьера, са-
молёт Нетаньяху обошёл территорию 
Ирландии, Исландии и Нидерландов. 
Вместо прямого маршрута борт сде-
лал крюк в 400 км через Хорватию, 
Италию и Францию.

Помимо вопроса заложников 
во время переговоров с Трампом 
Нетаньяху обсудил также введён-
ные США пошлины на израильский 
экспорт  — 17-процентный тариф, 
который грозит серьёзно ударить 
по экономике еврейского государ-
ства. Руководство Израиля было 
удивлено, когда Дональд Трамп вклю-
чил его в список стран, на чьи экс-
портные товары в США вводятся по-
вышенные пошлины.

Ставка в 17% оказалась существен-
но выше базовых 10%, установлен-
ных Вашингтоном для большинства 
арабских стран. Это решение ста-
ло особенно болезненным на фоне 
недавнего заявления министра фи-
нансов Бецалеля Смотрича об отме-
не всех пошлин на американские то-
вары — жест, который, как надеялись 
в Израиле, защитит страну от ответ-
ных мер.

Главный экономист министер-
ства финансов Шмуэль Абрамзон за-
явил, что Израиль будет добиваться 
их смягчения через переговоры с Бе-
лым домом: «Мы ожидали подобного 
шага, но масштаб пошлины оказал-
ся неожиданным. У нас есть рабо-
чие каналы связи с администрацией 
США, и я уверен, что в ходе диалога 
нам удастся смягчить последствия».

США — крупнейший торговый пар-
тнёр Израиля. В 2024 году его экспорт 
в Америку, включающий алмазы, ме-
дицинское оборудование, фармацев-
тику и электронику, достиг $22 млрд. 
Новые пошлины могут серьёзно уда-
рить по ключевым отраслям. Ассо-
циация промышленников Израиля 
предупреждает, что экспорт будет 
нести ежегодные потери в размере 
$2,3 млрд от тарифов, если они оста-
нутся на уровне 17%, а до 26 тыс. че-
ловек могут и вовсе потерять свою 
работу.

По данным Ynet, во время визита 
в Будапешт 3 апреля Биньямин Не-
таньяху и премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан провели телефонный 
разговор с Трампом, во время кото-
рого обсуждались новые пошлины. 
Американский президент предложил 
израильскому премьеру срочно при-
ехать в Вашингтон для обсуждения 
нюансов. Несмотря на первоначаль-
ные планы вернуться в Израиль после 
четырёхдневного визита в Венгрию, 
Нетаньяху принял решение полететь 
в США.

Мир

Клинический случай
Новым премьером Сербии может стать врач-эндокринолог — получится ли у Джуро Мацута снизить напряжённость в стране

Кирилл Фенин

К андидат на пост премьер-министра 
Сербии Джуро Мацут получит под-

держку большинства в парламенте, 
и правительство будет сформирова-
но. Об этом «Известиям» заявил глава 
парламентского комитета по вопро-
сам диаспоры и сербов региона Дра-
ган Станоевич. Президент республи-
ки Александр Вучич выдвинул на пост 
премьера врача-эндокринолога Джу-
ро Мацута. Его назначение — шаг в сто-
рону беспартийного правительства, 
это нужно, чтобы успокоить протесты, 
однако оппозиция не прекратит их, 
считает Станоевич. Кандидатура не-
профессионального политика — спо-
соб перейти к диалогу с протестую-
щими, считают эксперты. Поможет ли 
новое назначение положить конец по-
литическому кризису в Сербии — в ма-
териале «Известий».

Кандидат на пост премьер-мини-
стра Сербии Джуро Мацут получит 
поддержку большинства в парламен-
те, благодаря этому правительство 
будет сформировано, сказал «Изве-
стиям» глава парламентского коми-
тета по вопросам диаспоры и сербов 
региона Драган Станоевич.

— Вучич выбрал компромисс-
ную фигуру, потому что Джуро Ма-
цут не партийный человек, это идёт 
в сторону беспартийного правитель-
ства. Он получит поддержку боль-

шинства, и правительство будет 
сформировано. Точной даты (рас-
смотрения кандидатуры. — «Изве-
стия») нет, возможно, 18-го, — сказал 
политик.

Ранее президент Сербии Алек-
сандр Вучич заявил, что вручит 
мандат на формирование нового 
правительства профессору меди-
цины, эндокринологу Джуро Ма-
цуту. Он отметил: Мацут обладает 
профессиональными и личными ка-
чествами, необходимыми на этом 
посту, и способен исполнять обя-
занности премьера. Мацут родился 
в 1963 году, он выпускник медицин-
ского факультета Белградского уни-
верситета.

— Думаю, что он внесёт нечто но-
вое в нашу общественную жизнь 
и сильно поможет в снижении напря-
жённости в стране, — заявил Вучич.

Напомним, что ещё действую-
щий премьер Сербии Милош Вуче-
вич в конце января подал в отставку 
на фоне массовых протестов. По-
водом для них стала трагедия, слу-
чившаяся в ноябре 2024 года. Тог-
да  на железнодорожном вокзале 
города Нови-Сад обрушился 50-ме-
тровый козырёк из бетона, метал-
ла и стекла. В результате погибли 
15 человек, в том числе трое детей. 
Все они сербские граждане, кроме 
одного — гражданина Северной Ма-
кедонии.

После этого начались акции про-
теста с требованием наказать ответ-
ственных за безопасность объектов 
чиновников. Помимо митингов про-
ходят забастовки студентов и ра-
ботников. В январе протестующие 
заблокировали «Автокоманду»  — 
крупнейшую транспортную развяз-
ку в столице Сербии. Акции проходят 
не только в Белграде, но и в других 
городах страны.

Несмотря на назначение ново-
го главы правительства, студенты 
и оппозиция не остановятся. Оче-

редной кабинет, скорее всего, тоже 
будет сформирован по желанию Ву-
чича, заявил «Известиям» Драган 
Станоевич.

— И от этого тоже много будет за-
висеть: будут ли там партийные 
люди или всё-таки профессиональ-
ные, — отметил он.

При этом Джуро Мацут хотя и бес-
партийный, но он входит в обще-
ственную организацию «Движение 
за народ и державу», которую создал 
сербский лидер. Он также поддер-
жал пропрезидентский партийный 

список «Сербия не должна останав-
ливаться» на парламентских выбо-
рах в 2023-м.

Вучич сделал весьма неорди-
нарный ход, доверив формирова-
ние нового правительства челове-
ку, на первый взгляд максимально 
дистанцированному от профессио-
нальной политики. Наверное, глав-
ная деталь его политического реноме 
в свете последних событий — лек-
ция перед студентами в Пионерском 
парке в Белграде, где Мацут выра-
зил мысль, что политика не должна 
быть частью университетской жиз-
ни. По сути, он таким образом высту-
пил против митингов в стране. Исхо-
дя из этого фигура университетского 
профессора в кресле премьер-мини-
стра не выглядит уступкой протесту-
ющим студентам, сказал «Извести-
ям» младший научный сотрудник 
отдела политической науки ИНИОН 
РАН Даниил Растегаев.

— Назначение непрофессиональ-
ного политика на пост руководителя 
исполнительной ветви власти может 
говорить о том, что Вучич не готов 
к серьёзным политическим измене-
ниям. Очевидно, он сделал ставку 
на лояльного руководителя, техно-
крата, у которого не будет серьёзных 
политических амбиций. Впрочем, всё 
будет зависеть от первых шагов Ма-
цута на новом посту, — подчеркнул 
эксперт.

С другой стороны, это стоит рас-
сматривать как некую многоходовку 
Вучича, за которой пока не до конца 
понятно, что стоит, заявил «Извести-
ям» программный менеджер РСМД 
Милан Лазович.

— Это ключевой момент, который 
вряд ли усмирит недовольство про-
тестующих. Очевидно, назначение 
рассматривается президентом как 
шаг на пути к диалогу с протестую-
щими, хотя в качестве посредника 
и была выбрана кандидатура нович-
ка, но в большей степени лояльного 
нынешним властям, — резюмировал 
политолог.

Выдвижение непрофессиональ-
ного политика в качестве кандидата 
на пост премьер-министра — сигнал 
сербских властей о готовности к ди-
алогу с протестующими. Ранее в от-
ставку ушёл мэр Нови-Сада Милан 
Джурич, этого также требовали ми-
тингующие студенты. Однако стаби-
лизация политической обстановки 
зависит и от способности Белграда 
выстоять перед внешним давлени-
ем. На фоне политических неурядиц 
внутри страны обострилась обста-
новка на внешнем контуре: Алба-
ния, Хорватия и самопровозглашён-
ное Косово сформировали военный 
альянс, а в Боснии и Герцеговине на-
чалось судебное преследование гла-
вы Республики Сербской (энтитет 
внутри БиГ) Милорада Додика.

Помимо вопроса заложников Нетаньяху обсудил 
также введённые США пошлины на израильский 
экспорт. Руководство Израиля было удивлено, когда 
Трамп включил его в список стран, на чьи экспортные 
товары в США вводятся повышенные пошлины

5 апреля ХАМАС опубликовал видео с уроженцем Донбасса Максимом Харкиным (на плакате справа),  
который находится в числе заложников

58%
между Россией и Узбекистаном 
проводится в рублях
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Пройти между тарифами
A Японский индекс Nikkei — 

на 8%. А гонконгский Hang 
Seng и вовсе потерял 13%, опустив-
шись до минимума с 1997-го, следует 
из данных площадок.

— Технологический сектор Ки-
тая: –17%. Например, у акций компа-
нии Alibaba рекордное однодневное 
падение: –20%, — уточнил директор 
по работе с клиентами «БКС Мир ин-
вестиций» Иван Потехин.

В Европе немецкий индекс DAX 
за день снизился на 10%, французский 
CAC и британский FTSE — на 3%. А ин-
декс Stoxx Europe 600, который отра-
жает котировки 600 крупнейших ком-
паний региона, потерял 5,8%.

— Падение в Европе непрерывно 
продолжается с четверга — в ночь 
на этот день Трамп объявил пошли-
ны против крупнейших экономик. 
В сумме за последние торговые сес-
сии потери составили уже около 15%. 
Это самое быстрое снижение со вре-
мён первых локдаунов пандемии 
2020  года, то есть пятилетний ре-
корд, — отметил эксперт по фондо-
вому рынку компании «Гарда Капи-
тал» Кирилл Селезнёв.

В стороне от Европы и Азии 
не остался и российский рынок. В по-
недельник индекс Мосбиржи сокра-
тился на 3%, опустившись ниже 2700 п. 
впервые с конца декабря. При этом 
за последние пять дней котировки 
отечественных компаний потеряли 
больше 10%. Впрочем, в последние два 
месяца российский рынок был пере-
грет из-за позитивных ожиданий ин-
весторов относительно переговоров 
РФ и США об урегулировании кон-
фликта на Украине.

В минусе и американский ры-
нок. На открытии торгов 7 апреля 
(в 16.00 мск) индекс S&P 500 и Dow Jones 
теряли 3,5% (–13 и –12% за пять дней 
соответственно), Nasdaq Composite — 
4% (–9% за пять дней).

Такое падение рынков, особенно 
в Азии и Европе, вполне можно назвать 
«чёрным понедельником», констатиро-
вал Иван Потехин из «БКС Мир инве-
стиций». Хотя в целом эта метафора за-
крепилась за 19 октября 1987-го, когда 
индекс Dow Jones потерял 22% за один 
день. Причина тогда была в экономи-
ческой нестабильности, перегретости 
рынка, а также в том, что на бирже ста-
ли применяться автоматические тор-

говые системы — они только подкре-
пили снижение.

— При этом сейчас падение идёт уже 
не первый день. Возможно, мы уви-
дим «жуткую неделю» или «кошмар-
ный месяц». Зависит от того, как будет 
меняться ситуация, — предположил 
Кирилл Селезнёв из компании «Гар-
да Капитал».

В истории уже был похожий преце-
дент в 1930-е — тогда, во время Вели-

кой депрессии, США повысили пошли-
ны на импорт иностранной продукции 
до 60%, напомнил Иван Потехин. Тогда, 
как и сейчас, действия были направ-
лены на защиту внутреннего произво-
дителя, но прежде всего против евро-
пейских конкурентов.

В то время мера лишь ускорила 
глобальный экономический коллапс, 
препятствуя экономическому сотруд-
ничеству. После этого S&P 500 сокра-

тился на 68% в течение следующих 
18 месяцев, прежде чем вернулся к ро-
сту, напомнил эксперт. Такой вариант, 
если решений быстро не найдут, воз-
можен и в 2025-м.

Из-за пошлин ВВП Китая потеряет 
минимум 0,7% в этом году, наиболее 
пострадавшим сектором будет техно-
логический, пояснил эксперт. А рост 
экономики еврозоны может замед-
литься на 0,5–1%.

Россия серьёзно зависит от спроса 
со стороны Китая: чем быстрее растёт 
его экономика, тем большие аппети-
ты требуют удовлетворения, что, без-
условно, выгодно для нас, как для по-
ставщиков энергоресурсов и металлов 
в эту страну, отметил Иван Потехин.

Дальнейшая динамика отечествен-
ного фондового рынка будет зависеть 
от новостей: умеренный отскок индек-
са Мосбиржи до 2900–3000 п. возмо-
жен только в позитивном сценарии, 
если рублёвые цены на нефть смо-
гут восстановиться, недельные дан-
ные по инфляции покажут замедле-
ние, прозвучат «мягкие» вербальные 
интервенции от нашего ЦБ или станет 
заметна торговая деэскалация со сто-
роны Трампа, перечислила руководи-
тель отдела анализа акций ФГ «Финам» 
Наталья Малых. Но восстановление 
до 3300 п. выглядит пока маловероят-
ным, подчеркнула она.

— Перспективы всецело зависят 
от решений Трампа и того, как он будет 
выкручиваться из созданной им же си-
туации. Я бы предположил, что он пой-
дёт на попятную под нажимом своих 
же однопартийцев. Все они инвесто-
ры, у всех крупные портфели ценных 
бумаг, и все они в ужасе от происхо-
дящего, — придерживается более по-
зитивного мнения Кирилл Селезнёв.

По его ожиданиям, в ближайшие 
месяцы возможна некая сделка, ко-
торую Вашингтон представит как 
сверхвыгодное торговое соглашение 
для Америки. И Китай, и другие стра-
ны будут заинтересованы подписать 
такой документ.

По прогнозам эксперта, если всё 
так и случится, то рынки в ближай-
ший год вполне могут вернуться в ис-
ходную позицию. В 2018-м, в первый 
срок президентства Трампа, на это 
потребовалось порядка трёх меся-
цев. Правда, тогда масштабы торго-
вой войны были скромнее.

Учётный период
A Сведения об объектах будут 

в виде электронных паспор-
тов в ГИС ЖКХ.

В ближайшее время законопроект 
планируют рассмотреть в Госдуме. Как 
указал председатель комитета Госду-
мы по строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Сергей Пахомов, 
изменения позволят фактически начать 
восстановление госучёта жилищного 
фонда.

— Сейчас такой учёт не осущест-
вляется, и это очень большая пробле-
ма, — подчеркнул он. — У нас есть ре-
гионы, где система бюро технической 
инвентаризации работает. Это Татар-
стан, Московская область, например. 
Но и в тех регионах, где техучёт сохра-
нился, он функционирует не в том объ-
ёме, что раньше.

Отсутствие данных о состоянии мно-
гоквартирного дома, по его словам, озна-
чает, что нет возможности планировать 
развитие, формировать качественные 
программы по ремонту, у управляю-
щих организаций нет возможности об-
ратиться к достоверным техническим 
документам, чтобы хорошо и правиль-
но обслуживать жилые дома.

— Мы как минимум считаем не-
обходимым дать регионам право 
восстанавливать техучёт на своих 
территориях, — подчеркнул парламен-
тарий. — Планируем в мае вернуться 
к предметному рассмотрению этого во-
проса в Госдуме.

Проектом поправок, который рассма-
тривался правкомиссией спустя восемь 
лет, уточняется понятие государствен-
ного учёта жилищного фонда, которое 
представляет собой деятельность по сбо-
ру, обобщению и систематизации инфор-
мации о технических характеристиках 
и состоянии жилищного фонда, содержа-
щейся в ЕГРН и в электронных паспортах 
многоквартирных и жилых домов.

Поправки позволят усовершенство-
вать механизм правового регулирова-
ния государственного учёта жилищного 
фонда, сказал председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. По его словам, вносимыми из-
менениями уточняется регулирование 
предоставления информации, вклю-
чаемой в электронный паспорт много-
квартирного дома (МКД) и жилого дома, 
а также состав такой информации.

— Предусматривается, что форма 
электронного паспорта МКД, жилого 

дома, порядок его формирования и со-
став включаемой в него информации 
устанавливаются Минстроем, — доба-
вил он.

Застройщику многоквартирного 
дома или малоэтажного жилого ком-
плекса, как указал Владимир Груздев, 
вменяется в обязанность размещение 
электронного паспорта МКД или элек-
тронного паспорта жилого дома в ГИС 
ЖКХ.

— Предусмотренный поправками 
срок вступления законопроекта в силу — 
1 сентября 2025 года, — отметил эксперт.

Сейчас положения о госучёте жилищ-
ного фонда содержатся в постановлении 
правительства № 1301. Согласно ему, ос-
нову такого учёта составляет техниче-
ский учёт, осуществляемый независимо 
от принадлежности жилфонда по еди-
ной системе путём проведения техни-
ческой инвентаризации. При этом теху-
чёт возлагается на специализированные 
государственные и муниципальные ор-
ганизации — унитарные предприятия, 
службы, управления, центры, бюро.

В поправках также указано: в элек-
тронную базу занесут сведения о техни-
ческом состоянии многоквартирных до-
мов по результатам их обследования для 
более эффективного проведения капи-
тального ремонта, добавил эксперт про-
екта «Народный фронт. Аналитика» Па-
вел Склянчук.

— Такая система существовала 
до 2008 года, были бюро технической 
инвентаризации на федеральном уров-
не, — напомнил он. — Затем они были 
упразднены, и с тех пор такая информа-
ция не аккумулировалась. Поскольку 
в 2014-м был принят закон о капиталь-
ном ремонте в домах, возникла необхо-
димость определить объективные кри-
терии нуждаемости жилых домов в тех 
или иных видах работ.

Сейчас наиболее популярный способ 
для выстраивания очерёдности работ — 
дата постройки. Однако, по словам Павла 
Склянчука, возраст здания не всегда по-
казывает фактическое состояние износа.

Ирина Кезик

Эскалация торговых войн и напря-
жённости между Соединённы-

ми Штатами и Китаем усилила опасе-
ния по поводу рецессии, что привело 
к дальнейшему снижению цен на нефть. 
Стоимость сырья утром 7 апреля опу-
скалась ниже $63 за баррель. На про-
шлой неделе Brent потеряла 10,9%. 
Кроме того, в преддверии майского 
увеличения добычи ОПЕК+ Саудовская 
Аравия понизила свои отпускные цены 
для Азии на $2,3 за бочку. По мнению 
экспертов, для стабилизации ситуации 
надо не сокращать добычу, а восста-
навливать спрос. Рынок будет штор-
мить ещё месяц, пока не наладят новые 
торговые цепочки, считают собеседни-
ки «Известий». При этом сложившаяся 
ситуация, по их мнению, приведёт к ро-
сту спроса на российскую нефть и со-
кращению дисконтов на неё.

Цены на нефть 7 апреля продолжи-
ли своё падение, начатое на прошлой 
неделе из-за введения американским 
лидером Дональдом Трампом пошлин 
на импорт из других стран. К 10.30 мск 
стоимость сырья марки Brent опусти-
лась ниже $63 за баррель. И это при 
том, что ещё 4 апреля, теряя почти 7%, 
за бочку североморской смеси дава-
ли $65,48. В целом на прошлой неделе 
Brent потеряла 10,9%.

Согласно данным Reuters, цены 
на российскую нефть марки Urals для 
отгрузки из портов Приморск, Усть-
Луга и Новороссийск упали примерно 
до $53 за баррель. Стоимость сырья это-
го сорта может опуститься примерно 
до $50, если снижение цен на Brent про-
должится. В таком случае это будет са-
мым низким уровнем с марта 2023 года.

«Медвежье» настроение на рын-
ке эксперты объясняют совпадением 
сразу ряда факторов. К начатым США 
торговым войнам добавилось реше-
ние ОПЕК+ приступить в мае к запла-
нированному росту добычи на 411 тыс. 
баррелей в сутки. Кроме того, Госсовет 
Китая объявил о дополнительных по-
шлинах в размере 34% на весь импорт 
из Соединённых Штатов, а Саудовская 
Аравия в выходные сообщила о сниже-
нии цен на свою нефть для азиатских 
покупателей.

Так, стоимость марки Arab Light для 
покупателей из Азии снижена на $2,3, 
и теперь она на $1,2 за баррель пре-
вышает цену корзины сортов Oman/
Dubai. Кроме того, цены на остальные 
сорта для региона были также пони-
жены на $2,3, говорится в сообщении 
компании. Падение стоимости ста-
ло самым значительным более чем 
за два года и вторым месяцем подряд, 
когда Aramco снижала свои цены.

На этом фоне Goldman Sachs вновь 
пересмотрел в сторону понижения 
среднегодовые прогнозы цен на нефть 
марок Brent и WTI в 2026-м, сослав-
шись на возросшие риски рецессии 
и возможность увеличения поставок 
ОПЕК+ по сравнению с ожиданиями. 
Банк понизил прогноз стоимости сы-
рья марки Brent на $4, до $58 за баррель, 
а на WTI — до $55. Кроме того, Goldman 
Sachs повысил оценку вероятности ре-
цессии в США с 35 до 45%.

В Кремле, в свою очередь, заявили, 
что внимательно следят за ситуацией 

и делают всё, чтобы минимизировать 
последствия происходящего. По сло-
вам пресс-секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова, скачки цен на нефть 
связаны с решением США ввести им-
портные пошлины.

— Наши экономические власти 
очень внимательно отслеживают эту 
ситуацию и, конечно, делают и будут 
делать всё необходимое для того, что-
бы минимизировать последствия вот 
этого международно-экономическо-
го шторма для нашей экономики, — за-
явил он.

Доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ Вале-
рий Андрианов отметил: снижение 
цен на нефть негативно сказывает-
ся на бюджетах и Саудовской Аравии, 
и России. По итогам марта стоимость 
сырья Urals в её рублёвом выражении 
оказалась ниже заложенных в прави-
тельственные расчёты ориентиров 
примерно на 25%, а на фоне дальней-
шего снижения котировок ситуация 
может усугубиться.

При этом, по его словам, себесто-
имость добычи нефти в Саудовской 
Аравии и России остаётся существен-
но меньше, чем на сланцевых место-
рождениях в США.

— К примеру, у «Роснефти» опера-
ционные издержки на добычу бар-
реля составляют менее $3. Впрочем, 
себестоимость сланцевой добычи 
тоже снижается, однако она остаёт-
ся примерно на уровне $40 за баррель. 
По факту же для американских неф-
тяных компаний комфортны цены 
на уровне не менее $60 за баррель, — 
сказал эксперт «Известиям».

По словам управляющего пар-
тнёра консалтинговой компании 
«ГеоКИН» Дмитрия Богданова, себе-
стоимость добычи на сегодняшний 
момент в России составляет 9–20 тыс. 
рублей за тонну без учёта факторов 
сверхвязкой нефти или низкой про-
ницаемости по новым месторожде-

ниям, что составляет порядка $14–
$32 за баррель.

— По действующим зависит от выра-
ботанности, обводнённости и может 
варьироваться от 6 тыс. до 40 тыс. руб-
лей за тонну ($9,7–$64 за баррель), — от-
метил эксперт.

Себестоимость добычи сланце-
вой нефти в США подешевела почти 
до $40 за баррель. Такие данные при-
водит S&P Global, говоря о Пермском 
бассейне, обеспечивающем основной 
прирост в Северной Америке.

Управляющий партнёр WMT Consult 
Екатерина Косарева напомнила: в своё 
время Дональд Трамп, говоря, что 
с приходом к власти в США он снизит 
стоимость нефти, имел в виду имен-
но цену $40.

— Однако я не думаю, что при таких 
ценах будет комфортно вести бизнес 
ни американским нефтедобытчикам, 
ни представителям альянса ОПЕК+, — 
отметила эксперт.

С ней согласен Валерий Андрианов. 
По его мнению, в нынешних услови-
ях ни Саудовская Аравия, ни Россия, 
ни США не заинтересованы в падении 
нефтяных котировок.

— Саудиты снижают свои цены 
уже вследствие упавших мировых, 
а не провоцируют их уменьшение. 
И уж точно не стоит ждать от Эр-Рияда 
каких-то умышленных действий, на-
правленных на подрыв американской 

сланцевой индустрии. Во-первых, по-
пытки вести ценовые войны сейчас 
априори обречены на провал — они 
приведут к долговременному обвалу 
стоимости и значительным финансо-
вым потерям для всех сторон, — доба-
вил он.

Во-вторых, Вашингтон и Эр-Рияд 
являются политическими союзниками, 
и, судя по всему, в ходе анонсирован-
ного на май визита Трампа на Ближ-
ний Восток будут вестись переговоры 
об укреплении этого союза, полага-
ет эксперт. Не исключено, что гото-
вится подписание нового долгосроч-
ного договора взамен заключённого 
в 1974 году и истекшего летом 2024-го.

По словам гендиректора Независи-
мого аналитического агентства нефте-
газового сектора Тамары Сафоновой, 
штормить нефтяной рынок будет ещё 
примерно месяц, пока не наладят но-
вые торговые цепочки поставок.

— Именно сокращение объёмов ми-
ровой торговли на фоне введения но-
вой тарифной политики США и, как 
результат, снижение объёма миро-
вых перевозок являются триггером 
снижения спроса на топливо. Выход 
из добровольных ограничений добы-
чи странами ОПЕК+ и ускорение роста 
производства в мае до 411 тыс. барре-
лей в сутки априори отыграны рын-
ком. В этой связи нефтяные инвесторы 
на биржевых площадках на текущей 
неделе будут ориентироваться скорее 
на действия стран в ответ на торговые 
пошлины США, физическое изменение 
оборотов мировой торговли и реорга-
низацию цепочек поставок, — считает 
Тамара Сафонова.

С таким мнением согласен и эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков. По его сло-
вам, на фоне эскалации торговых войн 
цены продолжают снижаться, а впо-
следствии будет сокращаться торговля.

— Это значит, что снизится перевоз-
ка, соответственно, и нефти нужно бу-
дет меньше, — добавил он.

По мнению Тамары Сафоновой, 
дисбаланс рынка может составить 
порядка 1 млн баррелей в сутки. При 
этом, по её словам, нынешняя ситуа-
ция не похожа на топливный кризис, 
который был во времена пандемии. 
В 2020 году стоимость нефти снижа-
лась до $25 за баррель.
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Взлететь в экономе
Новый Samsung станет «убийцей» iPhone 16e

Антон Белый

«И звестия» протестировали новый 
среднебюджетный смартфон 

Samsung Galaxy A56 в ценовой катего-
рии до 55 тыс. рублей. Как оказалось, 
смартфон по всем параметрам опережа-
ет другую новинку 2025 года — iPhone 16e. 
Эксперты полагают, что новые модели 
A-серии Samsung Galaxy смогут перема-
нить тех, кто остался разочарован харак-
теристиками «самого дешёвого iPhone». 
Подробнее — в материале «Известий».

7 апреля смартфоны Samsung по-
лучили самое крупное обновление 
в 2025 году — вышла последняя версия 
прошивки One UI 7 с функциями искус-
ственного интеллекта Galaxy AI и об-
новлением дизайна интерфейса. В на-
чале месяца в России появились три 
новые модели Galaxy из серии A: A26, 
A36 и A56 с поддержкой ИИ-выбора, ас-
систента по письму и другим смарт-
функциям. Также они были усилены 
поддержкой технологии Now Bar, кото-
рая показывает наиболее важные об-
новления в режиме реального времени 
прямо на экране блокировки.

— Без сомнения, ИИ-функции с бо-
гатым инструментарием остаются од-
ним из ключевых достоинств Samsung 
Galaxy, — сказал «Известиям» ведущий 
аналитик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин.

Среди других особенностей но-
винок отмечаются интеграция ИИ-
ин струментов на базе интерфейса 
One UI 7, усиленная безопасность с по-
мощью технологии Samsung Knox Vault, 
обновлённая функция «Обвести и най-
ти» для быстрого поиска информации 
и музыки, а также улучшенные каме-
ры: основная (50 МП), ультрашироко-
угольная (12 МП) и фронтальная с HDR-
записью.

«Известия» протестировали новые 
устройства и обнаружили, что по сто-

имости флагманская модель бюджет-
ника A56 приближается к цене iPhone 
16e (128 ГБ) от Apple после её постепен-
ного снижения в марте и апреле. Тем са-
мым устройства выступают в одной ка-
тегории — от 45 до 55 тыс. рублей. При 
этом опрошенные редакцией экспер-
ты полагают, что у мощной за свою сто-
имость модели Samsung Galaxy A56 есть 
все шансы переманить часть аудито-
рии поклонников «яблочных» телефо-
нов в самое ближайшее время.

Для компании Samsung серия 
устройств A долгие годы была одной 
из наиболее эффективно продающих-
ся. Но в последнее время по соотноше-
нию цены и качества серия ушла вверх, 
за явил Эльдар Муртазин. На своих 
флагманах типа S-серии Samsung зара-
батывает больше, но в процентном со-
отношении A56 даёт более выгодную 
маржинальность, отметил эксперт.

— Модель A56 уже сейчас продаёт-
ся в РФ намного лучше, чем iPhone 16e. 
На один «яблочный» смартфон прода-

ётся десять устройств серии A56. Срав-
нивать невозможно, любой Samsung 
популярнее по ряду параметров, 
а устройства более популярны в штуч-
ном выражении, продаётся их больше, — 
дополнил Эльдар Муртазин.

По мнению IT-эксперта Сергея По-
морцева, Samsung уже не первый год 
подряд удерживает реальное первен-
ство в ритейле, а A36 и A56 станут для 
слишком дорогого за свою начинку 
iPhone 16e настоящими «киллерами». 
Он отметил, что, в отличие от Apple, по-
ставщики продукции Samsung активно 
вкладываются в маркетинг в России, по-
вышая популярность устройств брен-
да, пока Apple в очередной раз запреща-
ет россиянам доступ к своим сервисам, 
как произошло с Apple TV+.

— Нет ничего удивительного, что 
потерявшая былой лоск сила бренда 
iPhone начинает утомлять российских 
потребителей, которым с каждым годом 
всё сложнее переплачивать за имя, — до-
бавил Сергей Поморцев.

Запчасти целого
A В этом году на первое место 

по кражам вышли машины 
Kia, сообщили в «Росгосстрахе». Осо-
бенно часто преступники сейчас наце-
лены на корейские Hyundai Solaris, Kia 
Rio и Sorento Prime, чьи детали сложно 
найти легально после ухода производи-
телей, уточнила Ирина Франк. Не оста-
ются без внимания и Lada Granta или 
Vesta: их популярность на вторичном 
рынке сочетается со слабой штатной 
защитой, добавила она.

В СК «МАКС» главной тенденцией 
этого года также назвали увеличение 
количества угонов грузовиков. Количе-
ство краж выросло в Республике Ады-
гея, рассказал директор департамента 
урегулирования убытков по автотран-
спорту компании Иван Попов.

— Хотя проблемы с запчастями на-
чались ещё в 2022 году, пик угонов при-
шёлся на начало 2025-го. Это связано 
с накоплением износа автомобилей, ку-
пленных в 2020–2022 годах: им требует-
ся ремонт, а новые детали крайне слож-
но найти. Дилеры распродали остатки 
оригинальных запчастей, а преступ-
ные группы адаптировались к заказ-

ным кражам под нужды серого рынка, — 
рассказала Ирина Франк.

По её словам, грузовики стали ми-
шенью из-за дефицита запчастей для 
китайских марок FAW и Shacman, ко-
торые активно используют в логисти-
ке и сельском хозяйстве. Рост коли-
чества мелких перевозчиков, редко 
страхующих технику, упрощает зада-
чу преступникам. При этом двигатели 
и коробки передач грузовиков высоко 
ценятся на чёрном рынке.

Сейчас основные каналы сбыта де-
талей от украденных автомобилей — 
это серые станции техобслуживания 
и онлайн-платформы, где не требуют 
документов, добавила эксперт. Часто 
комплектующие везут в регионы с са-
мым сильным дефицитом, такие как 
Дагестан или Кабардино-Балкария. 
Угонщики также используют межре-
гиональные поставки, чтобы снизить 
риск обнаружения.

В период сложных ситуаций всегда 
наблюдается рост мошеннических 
схем, подтвердил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тараповский. 
По его словам, вопрос экономии край-

не важен для потребителей. А на сером 
рынке детали будут дешевле, чем ори-
гинальные новые запчасти.

Раньше чаще крали машины преми-
ум-сегмента и продавали их за рубеж, 
а теперь это невозможно из-за закры-
тых границ, рассказал старший управ-
ляющий продуктом по автострахо-
ванию департамента розничного 
страхования «РЕСО-Гарантии» Павел 
Яковлев. Преступники, можно сказать, 
переориентировались.

Есть большая вероятность, что со-
вершать угоны автомобилей для разбо-
ра на детали станут ещё чаще из-за вы-
сокой стоимости и дефицита запчастей, 
считает директор департамента роз-
ничного автострахования «Зетта Стра-
хования» Елена Хахулина.

Даже если благодаря переговорам 
между Россией и США некоторые авто-
производители вернутся, они не смо-
гут в момент наладить производство 
и насытить рынок «любимыми» мар-
ками для угонщиков. Поэтому, если 
увеличение количества угонов и мож-
но прогнозировать, то ближе к концу 
2025 года, отметил начальник отдела 
урегулирования претензий по угонам 
компании «Ингосстрах» Александр 
Матвиенко.

Для противодействия мошенникам 
сейчас развивают систему «Паутина», 
её использует Госавтоинспекция, рас-
сказали в пресс-службе «СберСтра-
хования». Там уточнили: она даёт воз-
можность в режиме реального времени 
отслеживать автомобили при передви-
жении на придомовых территориях, 
внутри регионов и между ними.

Однако, чтобы остановить рост ко-
личества угонов, нужно усилить ви-
деофиксацию в «горячих» субъектах 
РФ, считает Ирина Франк из Frank Auto. 
По её мнению, также следует субсиди-
ровать установку спутниковых треке-
ров и запустить госпрограммы по лега-
лизации поставок запчастей. Без этих 
мер тенденция сохранится.

Общество

Долговая дама
Бывший бизнес-партнёр Кая Метова села за мошенничество на миллиард

Яна Штурма

В зять в долг более 200 млн рублей, 
присвоить их и не отдавать, при-

крываясь ещё большими фиктивными 
долгами и объявив себя банкротом, — 
такую схему мошенничества приду-
мала риелтор Елена Филиппова. Дол-
гое время она была бизнес-партнёром 
певца Кая Метова, а одним из фигуран-
тов судебных разбирательств оказался 
Иван Брилка — сын сенатора от Иркут-
ской области Сергея Брилки. Ссылаясь 
на «нарисованные» долги, Филиппова 
почти на десять лет растянула судеб-
ные споры о возврате денег. В итоге, 
когда реальные кредиторы добились 
возбуждения против неё уголовного 
дела по фактам мошенничества, осу-
дить её удалось лишь по одному эпизо-
ду из трёх. По остальным двум вы шли 
сроки давности. О хитрой схеме, едва 
не позволившей мошеннице избежать 
наказания за присвоение сотен милли-
онов рублей, — в материале «Известий».

Пять ближайших лет проведёт в ко-
лонии общего режима риелтор и быв-
ший бизнес-партнёр певца Кая Мето-
ва Елена Филиппова. Такой приговор 
31 марта вынес Кузьминский район-
ный суд Москвы. Он мог быть ещё 
жёстче, но по двум эпизодам мошен-
ничества из трёх обвиняемую оправ-
дали по нереабилитирующим основа-
ниям — попросту истёк десятилетний 
срок давности. Все эти годы Филиппо-
ва всячески затягивала юридические 
споры со своими кредиторами — как 
раз для того, чтобы воспользоваться 
этой юридической лазейкой и чтобы 
её не посадили.

Для этого она использовала доволь-
но простую, но эффективную схему, 
которая позволяла годами не платить 
долги, следует из материалов много-
численных судов, которые имеются 
в распоряжении «Известий». Для этого 
она «рисовала» себе фиктивные долги, 
гораздо большие, чем реальные. А за-
тем фиктивные кредиторы, получив 
большинство голосов на собрании кре-
диторов, заключали с ней мировые со-
глашения, согласно которым выплаты 
растягивались на много лет.

Первый такой договор был подпи-
сан в конце 2016 года. Когда по нему 
Филиппова практически ничего не за-
платила, в 2023-м было заключено вто-
рое соглашение примерно на тех же 
условиях — тоже с очень большими 
сроками выплат. Реальные кредито-
ры ничего не могли с этим поделать, 
пока не доказали сначала в арбитра-
же, а потом и в рамках уголовного дела 
фиктивный характер «нарисованных» 
долгов почти на 1 млрд рублей.

Уголовное дело было заведено 
в 2019 году по трём эпизодам. В 2013-м 
Филиппова взяла в долг у индивиду-
ального предпринимателя Надежды 
Соколовой 164 млн рублей с обеща-
нием инвестировать их в коммерче-
скую недвижимость. Также она взяла 
38,3 млн у владельца ООО «Новохопёр-
ский хлеб» Алексея Елисеева и 8,5 млн 

у предпринимателя Ратибора Дербы-
шева. Последний рассказал в суде, что 
познакомился с Филипповой в середи-
не 2015 года. Её ему представил общий 
знакомый Константин Ивин, указав, 
что Филиппова — женщина состоя-
тельная и богатая, «с которой можно 
иметь какие-либо дела».

Деньги она брала под расписки 
с обещанием выплаты процентов — 
вплоть до 24% годовых, а в некоторых 
случаях и под залог недвижимости. 
Правда, и здесь она обманывала по-
страдавших, следует из материалов 
суда. Так, залогом по договору с Рати-
бором Дербышевым стала трёхкомнат-
ная квартира в Гагаринском переулке 
в центре Москвы. Впрочем, на тот мо-
мент на объект уже было наложено об-
ременение в виде запрета проводить 
сделки с ним.

Первыми тревогу по поводу невоз-
врата долгов забили Надежда Соколо-
ва и Алексей Елисеев. В этот момент 
Филиппова, чтобы не платить им долги, 
впервые попыталась применить схе-
му с фиктивным кредитором. Она за-
ключила договор со своим знакомым 
Константином Ивиным, по которому 
якобы была должна ему $1,3 млн. И сра-
зу после этого написала в Арбитраж-
ный суд Москвы заявление о призна-
нии её банкротом. В феврале 2016 года 
арбитраж ввёл процедуру реструкту-
ризации долгов Филипповой.

Однако в ходе дальнейших судеб-
ных разбирательств обман с Ивиным 
раскрыли. Согласно материалам ар-
битражного производства, «Ивин 
не имел финансовой способности 
по своему финансовому состоянию 
выступать кредитором Филипповой». 
Он не представил никаких доказа-
тельств, что такие деньги когда-ли-
бо были на его счетах, что он платил 
с них налоги и что передал их в каче-
стве долга Филипповой. Таким обра-
зом, долг признали мнимым, следует 
из материалов судов.

Перед Филипповой снова замая-
чила необходимость отдавать дол-
ги, и тогда она «предъявила» другого 
фиктивного кредитора — иностран-
ный офшор «ДЗ Лтд», обладающий, 

как следует из материалов суда, при-
знаками фиктивности и не ведущий 
в России деятельности. Из документов, 
представленных Филипповой в суды, 
следовало, что эта компания якобы 
инвестировала в её проекты $5 млн, 
но вернуть их бизнесмен не смогла.

Примерно в этот же момент в деле 
о банкротстве риелтора в качестве 
кредиторов появились певец Кай Ме-
тов, заявивший о долге Филипповой 
перед ним в размере 173,6 млн рублей, 
и Иван Брилка — он заявил о долге 
в 96 млн. С учётом штрафов и пеней об-
щая сумма долгов Филипповой превы-
сила 1 млрд рублей.

Согласно данным базы СПАРК, в тот 
момент у Кая Метова и Елены Филип-
повой был совместный бизнес — они 
были совладельцами ООО «Инвести-
ционная компания КМП» (Метов имеет 
долю 66,67% в уставном капитале, Фи-
липпова — 33,3%). Позже фирма была 
ликвидирована.

На фоне новых кредиторов старые 
(Соколова, Елисеев и Дербышев) уже 
не выглядели крупными и не имели 
большинства в собрании кредиторов. 
Как представитель кредиторов, обла-
дающих большинством голосов, Иван 
Брилка предложил заключить с Фи-
липповой мировое соглашение и рас-
тянуть уплату долгов на несколько лет.

В итоге в 2016 году, а затем в 2023-м 
пул кредиторов и Филиппова заклю-
чили два мировых соглашения. Как 
указано в материалах дела, «аффили-
рованные и подконтрольные» Филип-
повой кредиторы (среди которых на-
зван и Иван Брилка) большинством 
голосов решили урегулировать дело 
именно таким образом. «Но фактиче-
ски эти действия могли быть направ-
лены на то, чтобы избежать выплат 
реальным кредиторам», — объяснил 
источник «Известий», знакомый с про-
цессом.

Причём, чтобы заключить вто-
рое мировое соглашение, Филиппо-
ва представила в суд документы, со-
гласно которым обладала акциями 
АО «Газпром-ОНПЗ» на крупную сум-
му и участвовала в проекте рекон-
струкции объектов культурного на-
следия «Усадьба 1801 года» и «Усадьба 
Филимонки» «с созданием гостинич-
ного комплекса в подтверждение бу-
дущих доходов от профессиональ-
ной деятельности в размере не менее 
400 млн рублей», следует из докумен-
тов суда.

Но реальным кредиторам удалось 
доказать, что все эти сведения не со-
ответствовали действительности — 
то есть в суд была передана ложная 
информация.

Ксения Набаткина

С разу несколько городов Централь-
ной России в начале апреля засы-

пало снегом. В Смоленске оказался 
даже побит суточный рекорд по ко-
личеству осадков. В Москве высота 
сугробов достигала 20 см — это тре-
тий результат за всю историю мете-
онаблюдений для этих дней. Комму-
нальным службам пришлось вывести 
на улицы технику и людей, чтобы опе-
ративно ликвидировать последствия. 
Зимняя погода сохранится как мини-
мум до середины следующей неде-
ли, считают метеорологи. Подробнее 
о том, когда ждать возвращения вес-
ны, — в материале «Известий».

Воскресенье, 6  апреля, оказа-
лось на третьем месте за всю исто-
рию метеонаблюдений в Москве 
по количеству осадков для этого 
дня, рассказала «Известиям» веду-
щий специалист информационного 
агентства «Метеоновости» Татьяна 
Позднякова.

— Мы ожидали, что выпадет боль-
ше 10 мм осадков и будет установ-
лен новый суточный рекорд, но этого 
не случилось. На ВДНХ выпало всего 
7 мм осадков, высота снежного покро-
ва в понедельник, 7 апреля, достигла 
9 см, — сообщила она.

Однако, по её словам, снежный по-
кров оказался неравномерным. Так, 
ближе к центру Москвы за сутки вы-
пало 13 мм осадков.

— Норма для апреля — 37 мм осад-
ков, то есть на метеостанции ВДНХ 
выпало 20% от неё, а где-то и более 
того, — добавила Татьяна Позднякова.

Городским службам столицы 
пришлось в усиленном режиме лик-
видировать последствия снегопада. 

На улицах вновь появилась снегоубо-
рочная техника, проезжие и пешеход-
ные зоны обрабатывали реагентами, 
чтобы не допустить гололедицы, со-
общили в комплексе городского хо-
зяйства Москвы.

«Особое внимание уделяется 
очистке тротуаров, подходов к оста-
новкам общественного транспорта, 
станциям метро и МЦК, железнодо-
рожным станциям и платформам, объ-

ектам социальной сферы и потреби-
тельского рынка», — подчеркнули там.

В понедельник в столице очища-
ли от снега и наледи кровли много-
квартирных домов, выступающие 
элементы фасадов зданий и воронки 
водостоков. Места проведения ра-
бот огородили специальными лен-
тами, чтобы пешеходы не оказались 
в зоне падения снега.

«Городские службы продолжают 
бороться с последствиями непогоды. 
На улицах работают бригады ручной 
уборки и коммунальная техника», — 
заверили в комплексе городского хо-
зяйства.

Апрельский снегопад в столице 
оказался не самым сильным за всю 
историю, зато суточный рекорд 
по осадкам был установлен в Смо-
ленске, отметила Татьяна Поздняко-
ва. Там выпало 11 мм осадков, что пре-
высило достижения 1961 и 1992 годов.

Снегопады в столичном регионе 
продлятся как минимум до среды, 
9 апреля, добавил руководитель про-
гностического центра «Метео» Алек-
сандр Шувалов.

— Снегопад затянется, то прибав-
ляя в силе, то ослабевая, практически 
до среды. Так что работы коммуналь-
ным службам ещё прибавится, — под-
черкнул он.
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В кино и с песней
Как прошла светская премьера «ВИА “Васильки”»

Валерия Чуб 

С ветская премьера драмеди «ВИА 
“Васильки”» состоялась в столичном 

театре «Одеон». В центре сюжета — при-
думанная история о возрождении по-
пулярной в советское время, а сегод-
ня забытой музыкальной группы. Роли 
в сериале исполнили Дмитрий Харатьян, 
Ирина Розанова, Николай Добрынин, 
Анна Котова, Игорь и Григорий Верники. 
Композитором выступил Сергей Жуков. 
Его песни для вымышленной группы зву-
чали на сцене «Одеона», пока на входе го-
стей угощали мороженым в вафельных 
стаканчиках. Подробнее о том, как про-
шла премьера, — в репортаже «Известий».

На карте Москвы есть несколько то-
чек, где обычно проходят светские пре-
мьеры фильмов и сериалов: кинотеа-
тры «Октябрь», «Художественный», реже 
«Синема Парк Мосфильм» и «Москва». 
«ВИА “Васильки”» свернул с привыч-
ного маршрута и отправился на сцену 
театра «Одеон». Внутри встречали ко-
лоритные мороженщицы с лотком ва-
нильного, шоколадного и крем-брюле, 
зазывали угоститься конфетами «Ва-
сильки». В зрительном зале в это вре-
мя музыкальное настроение задавала 
кавер-группа, исполняющая хиты The 
Beatles, а на ковровой дорожке блиста-
ли звёзды сериала. По сюжету «Василь-
ки» вырастают из участников стройо-
тряда. Владислав Ветров, исполнивший 
одну из ролей, и сам в молодости высту-
пал с агитбригадой.

— Самое весёлое дело! Все остальные 
работают, а ты дожидаешься переры-
ва на обед — и тогда выступаешь. Или 
уже после, на дискотеке, когда ребята 
приходят с работы. Хорошие впечатле-
ния! Это всё было в 1980-х. Волгодонск, 
Казахстан, Чита — география достаточ-
но обширная. Ходить в куртке стройо-
тряда считалось почётным, роскошная 
вещь! Кассеты тогда переписывали друг 
у друга, возили в колхозы, в стройотря-
ды, — поделился воспоминаниями Вла-
дислав Ветров.

На экране конец 1970-х с пропитан-
ными ностальгией тёплыми воспоми-
наниями о юности, романтике строй-
отрядов и песен у костра сталкивается 
с циничным настоящим. Елене Петров-
не Клюкиной осталось недолго, и она 
решает завещать всё своё состояние — 
инвестиционную компанию, $93 млн 
в ценных бумагах, прочее движимое 
и недвижимое имущество — двум до-
черям и внуку. Последняя её воля — уви-
деть 31 декабря по федеральному теле-
каналу выступление ВИА «Васильки», 
который внезапно исчез больше соро-
ка лет назад. Эфирное время оплаче-
но, наследникам, чтобы получить все 
эти несметные богатства, осталось 
всего-то отыскать некогда популяр-
ных музыкантов и уговорить вновь со-
браться на одной сцене. Юру Василь-
кова и Клюкину в наши дни сыграли 

Дмитрий Харатьян и Ирина Розанова. 
В юности — Антон Шаврин и Дарья Пе-
триченко. Последней уже приходилось 
встречаться на одной площадке со стар-
шими коллегами.

— Я посмотрела много фильмов с Ири-
ной Розановой, пыталась какие-то ре-
акции перенять. Что самое интересное, 
мы с ней уже играли внучку и бабуш-
ку однажды — в сериале «Родные люди». 
Это было десять лет назад. А с Дмитри-
ем Харатьяном мы работали, когда мне 
было девять лет, в проекте «Золотая 
рыбка в городе N», — рассказала Дарья 
Петриченко.

Молодая актриса ответственно по-
дошла к образу для ковровой дорожки. 
Полностью продумала и собрала его 
сама, вдохновившись советской модой.

— Я очень люблю наряжаться! Под-
бирала сама. Это не какой-то высокий 
люкс. Серёжки я заказывала на маркет-
плейсе. Очень смешно вышло, потому 
что парень, который работает в пункте 
выдачи, помогал мне собирать лук. Су-
мочку подарила мама на день рожде-
ния. Из какого магазина платье и туфли, 
я не помню, — поделилась исполнитель-
ница роли юной Лены.

Наследников Елены Петровны ис-
полнили Анна Котова, Алевтина Тукан 
и Кай Гетц. Компанию на съёмочной 
площадке им составили Николай До-
брынин, Владислав Ветров, Игорь и Гри-
горий Верники.

— Много раз, и это было всегда ини-
циативой Гриши, мы принимали реше-
ние не сниматься вместе. Он говорил: 
«Я не хочу, чтобы меня ассоциирова-
ли с тобой». Не раз и не два мы отказы-
вались от совместных проектов, когда 
нам предлагали играть отца и сына, хотя 
я Грише говорил: «Давай! Это же инте-

ресно! Это будет частью нашей биогра-
фии». И вот впервые, когда Григорий 
согласился, — это здесь в «Васильках». 
Я, наверное, понимаю, что ему понра-
вилось в этом сценарии. Он очень жи-
вой, вкусная история про два поколе-
ния. Для молодого поколения здесь есть 
этот сумасшедший драйв, молодой, 
дерзкий, счастливый, которым напол-
нена юность. Для старшего поколения 
здесь есть понимание, что жизнь пре-
красна в любом возрасте, — рассказал 
Игорь Верник.

Впрочем, один актёр попал в сери-
ал без всяких кастингов, просто волей 
случая.

— Мы должны были снимать сце-
ну с директором звукозаписывающей 
фирмы «Мелодия», но случилась замин-
ка, и актёра не оказалось на площадке. 
В итоге быстро, буквально за пять ми-
нут приняли решение, что его сыграет 
наш художник-постановщик Леонид 
Кипнис, ещё минут десять у него ушло 
на текст. Я люблю контролировать про-
цесс, но иногда, если что-то идёт не так, 

как запланировано, это даже к лучше-
му. Он настолько идеально вписался, что 
зрителю даже в голову не пришло бы, 
что он не специально выбран для этой 
роли, — рассказал «Известиям» режис-
сёр проекта Юрий Шаров, который так-
же посетил премьеру.

Дмитрий Харатьян не смог присут-
ствовать на премьере, но обратился 
к первым зрителям проекта по виде-
освязи.

— Я душой, сердцем, мыслями и пес-
нями сегодня с вами, — сказал артист 
и продолжил одним из хитов ансам-
бля: «Думал, всё потеряно, но душу гре-
ет вновь первая любовь».

Композитором проекта стал лидер 
группы «Руки Вверх!» Сергей Жуков. 
Он написал 16 песен для вымышленно-
го ВИА «Васильки». Сам он тоже не смог 
присутствовать на премьере. Слово взя-
ла дочь музыканта Ника Жукова.

— Я пришла поблагодарить всех 
за то, что вы здесь с нами. К сожалению, 
папе не удалось приехать. Он заболел 
и даже отменил два города, чтобы прие-
хать в Москву лечиться. Но я говорю это 
вам, потому что знаю, насколько этот 
проект для него важен и сколько он вло-
жил в него музыки, творчества, любви. 
Мы недавно уезжали, и каждый день 
у нас была дорога час до города. Каж-
дый раз мы слушали треки «Васильков». 
Поэтому я теперь главный фанат, знаю 
их наизусть. Нас заставляли, — пошути-
ла Ника Жукова со сцены.

Перед показом зрителям включи-
ли главные шлягеры ВИА. Над проек-
том работала «Руки Вверх! Продакшн» 
при поддержке «НМГ Студии». Премье-
ра состоится в онлайн-кинотеатре Wink 
10 апреля, а после сериал выйдет в эфи-
ре СТС.

Батя может
Комедия с Вдовиченковым и Цыгановым сорвала банк

Сергей Сычёв

Н еожиданно для всех игроков рын-
ка «Батя 2. Дед» заработал по итогам 

стартовых выходных более 550 млн и уве-
ренно движется к позиции в топ-5 самых 
кассовых фильмов года в России. На его 
фоне остальные новинки выглядят блед-
но: лишь одна из них — семейная картина 
«Смерть единорога» смогла заработать 
больше 10 млн рублей, остальные не по-
пали даже в десятку по сборам.

Лучший, если не считать новогод-
них каникул, старт года — «Батя 2. Дед» 
со своими 543 млн оставил далеко по-
зади предыдущего обладателя этого 
звания. «Пророк» в феврале начал три-
умфальное шествие в кино с 422 млн, 
сейчас его общая касса составляет 
1595 млн, из которых в прошедший уик-
енд заработано 29 млн.

Если погода продолжит так же ин-
тенсивно гнать зрителей в кинотеатры, 
то в ближайший уикенд «Батя 2» может 
спокойно достичь миллиарда. «Проро-
ку» для этого понадобилось три уикенда.

У «Бати» все показатели поразитель-
ны. В субботу и воскресенье явка со-
ставляла по 40 человек на сеанс, а об-
щий за уикенд — 31 человек. У остальных 
фигурантов топ-10 этот показатель — 
менее 15 зрителей. Всего зрителей 
«Бати» уже 1,3 млн.

— То, что продолжение «Бати», хита 
2021 года, будет успешным, стало по-
нятно сразу после презентации на ки-
норынке, — сообщила «Известиям» пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Ольга 
Зинякова. — Но результат первого уик-
енда превзошёл все ожидания, фильм 
уже за одни выходные собрал больше, 
чем первая часть за весь прокат. «Батя 2» 
усилил свои позиции появлением в ка-
сте Евгения Цыганова.

Эксперт отмечает, что эта история — 
идеальный сплав комедии и драмы, она 
работает и на чувстве ностальгии у зри-
телей разного возраста. При этом стои-

мость производства картины была не-
высокой: нет графики и спецэффектов, 
поэтому проект успешен и с коммерче-
ской точки зрения для его создателей, 
напоминает Зинякова.

«Батя 2» уже занимает седьмое ме-
сто среди самых кассовых фильмов 
года. Впереди «Волшебник Изумрудно-
го города», «Финист», «Пророк», «Крас-
ный шёлк», «Ёлки 11» и «Домовёнок Кузя». 
К выходным «Батя» уже с высокой долей 
вероятности будет на четвёртом месте, 
тем более что сейчас у части школьни-
ков идут каникулы. Рейтинг 12+ в таких 
случаях очень помогает релизам.

— У «Бати 2» отличный «сарафан», 
и он точно войдёт в топ-5 самых кассо-
вых картин года, то есть финальная кас-
са будет больше 1 млрд, — соглашает-
ся Ольга Зинякова. — Байопик о группе 
«Звери» «Всё, что тебя касается» его не-
прямой конкурент. Но, как показывает 
практика, синергия в кинобизнесе как 
раз даёт самый высокий результат.

Действительно, у фильма «Всё, что 
тебя касается», который выйдет 10 апре-
ля, тоже рейтинг 12+. Но здесь всё бу-
дет зависеть от размеров фан-базы «Зве-
рей», потому что именно им предстоит 
решить судьбу картины. И, пожалуй, ре-
лиз в меньшей степени может считать-
ся семейным как раз по этой причине. 
«Батя» — продукт более универсальный, 

кроме того, грим Цыганова принёс ре-
лизу неожиданную дополнительную ре-
кламу, так как завирусился в соцсетях.

Прошлый фильм режиссёра Ильи 
Учителя «Летучий корабль» собрал 
в общей сложности 1124 млн. У преды-
дущей его картины «Стрельцов» тотал 
добрался только до 356 млн. Таким обра-
зом, «Батя 2» должен стать самым успеш-
ным в карьере молодого режиссёра.

На втором месте по кассе — экшен 
с Джейсоном Стэйтемом «Мастер». Это 
его второй уикенд, и если после пер-
вого касса была 112 млн, то ко второму 
она упала до 62 млн, хотя прямых конку-
рентов у боевика не было. В оба уикенда 
среднее число зрителей составляло око-
ло 15 человек на сеанс, во второй было 
несколько ниже, но несущественно.

Третье место, 56 млн, у драмеди 
«Пальма 2». Учитывая, что в прошлый 
уикенд цифра составила 133 млн руб-
лей, можно предположить, что потенци-
альный зритель фильма ушёл смотреть 
«Батю», это картины одной категории, 
к ним же примыкает релиз с четвёрто-
го места «Ждуна». У него 41 млн рублей — 
и тоже падение с 90 млн, то есть более 
чем в два раза. То есть в топ-5 россий-
ской кассы три семейных релиза. На пя-
том месте, как уже было сказано выше, 
«Пророк». Новинки проката, среди кото-
рых были вполне достойные картины, 
широкого зрителя не заинтересовали.

— Симпатии зрителей безоговороч-
но были на стороне «Бати 2», — резю-
мирует Ольга Зинякова. — Он уже при-
знан самым народным фильмом: сейчас 
зрители хотят чего-то душевного и тё-
плого. Хотя остальные холдоверы тоже 
свой небольшой кусок пирога получи-
ли. В этот раз погода сработала в пользу 
бокса. Таким образом, результаты апре-
ля должны частично компенсировать 
падение первого квартала. А ведь впе-
реди ещё несколько крупных проектов.

Российский кинопоказ в эти выход-
ные показал самую высокую посещае-
мость с середины февраля, когда вышел 
«Пророк». Как и тогда, общее число зри-
телей составило 2,1 млн человек.

« Я ОЧЕНЬ ЛЮБЛЮ 
НАРЯЖАТЬСЯ! 
ПОДБИРАЛА 

САМА. ЭТО НЕ КАКОЙ-ТО 
ВЫСОКИЙ ЛЮКС. СЕРЁЖ-
КИ Я ЗАКАЗЫВАЛА НА МАР-
КЕТПЛЕЙСЕ. ПАРЕНЬ 
В ПУНК ТЕ ВЫДАЧИ ПОМО-
ГАЛ МНЕ СОБИРАТЬ ЛУК

По качеству съёмки 
на основную камеру 
iPhone 16e и Galaxy A56 
днём равны, а ночью 
Samsung со своей 
камерой трёхлетней 
давности иногда даже 
берёт верх

iPhone 16e с 128 ГБ — это неполноцен-
ный смартфон из-за формата «устано-
вил приложения, а все фото и видео сра-
зу же отправляешь в облако, потому что 
на смартфоне для них нет места». Кро-
ме того, Apple добавила в него сверх-
широкоугольную камеру от iPhone 
16 Pro, но сэкономила на оптике, счита-
ет главный редактор Ferra.ru Евгений 
Хари тонов.

— В итоге по качеству съёмки на ос-
новную камеру iPhone 16e и Galaxy A56 
днём равны, а ночью Samsung со своей 
камерой трёхлетней давности иногда 
даже берёт верх. Кроме того, у Samsung 
есть и сверхширокоугольная каме-
ра, а у iPhone 16e только одна тыльная 
камера. По автономности смартфо-
ны примерно одинаковы, но заряжа-
ется Samsung на полчаса быстрее, чем 
iPhone, — дополнил он.

По словам Эльдара Муртазина, се-
рия A популярна, но самыми востребо-
ванными в ней стали модели A51 и A52 
по более низкой цене. При этом он счи-
тает, что сейчас Samsung в большей сте-
пени конкурирует с китайскими смарт-
фонами, работающими на ОС Android, 
и сохраняет конкурентные преимуще-
ства благодаря таким вещам, как семь 
лет поддержки, эстетически прият-
ный One UI 7 и другие опции, которых 
нет у «китайцев».

— Все характеристики A56 улучши-
лись по отношению к предыдущему по-
колению. Конкуренция в России меж-
ду Samsung и Apple есть, но у iPhone 

во многом своя аудитория. Думаю, A56 
не сможет окончательно убить прода-
жи 16e в РФ, но ей это и не нужно. В ко-
нечном итоге многое в этой гонке будет 
зависеть от дальнейшей маркетинго-
вой поддержки и действий других кон-
курентных брендов типа Huawei или 
Xiaomi, — отметил генеральный дирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков.

Samsung Galaxy A56 имеет все шан-
сы быть востребованной новинкой в РФ 
за счёт сбалансированного сочетания 
характеристик. В частности, за счёт хо-
рошего AMOLED-дисплея с высокой ча-
стотой обновления, большой батареи 
с быстрой зарядкой, качественных ка-
мер и защиты от влаги, пояснил дирек-
тор Ассоциации профессиональных 
пользователей социальных сетей и мес-
сенджеров Владимир Зыков.

— Раньше у Google была возможность 
добавить в приложении Google Pay кар-
ту иностранного банка, это было удоб-
но, но убрали. У корейцев есть их соб-
ственное приложение Samsung Pay, 
к которому можно привязать карту ино-
странного банка и платить в магазинах 
бесконтактно — явный плюс для тех, кто 
не любит костыли, — уточнил эксперт.

За исключением компактности 
и производительности в играх iPhone 
16e либо показывает себя так же, как 
A56, либо хуже. Самое сильное разо-
чарование — ухудшенная в сравнении 
с базовым iPhone 16 единственная тыль-
ная камера. При этом Samsung дешевле 
в большинстве случаев, поэтому будет 
пользоваться спросом, убеждён Евге-
ний Харитонов. Он отметил, что Galaxy 
A56 — всё ещё один из многих Android-
смартфонов среднего класса, а 16e — 
единственный актуальный iPhone 
в новом состоянии за 65 тыс. рублей 
с 256 ГБ, поэтому Apple всё же продаст-
ся в России большим тиражом, несмо-
тря на свои объективные недостатки.

Новинки A36 и A56 на тестирование 
«Известиям» предоставила сеть фир-
менных магазинов Samsung galaxystore, 
входящая в группу компаний Inventive 
Retail Group.

Сколько в итоге выпадет снега, 
прогнозировать сложно, добавила 
Татьяна Позднякова.

— Потому что по территории сто-
личного региона разброс по коли-
честву осадков и высоте снежного 
покрова довольно значительный, — 
обратила она внимание.  — В Кли-
ну и Дмитрове высота сугробов мень-
ше, а на востоке и юге — больше. 
На юге Москвы высота снежного 
покрова достигала в понедельник 
утром 20 см.

Ко вторнику, 8 апреля, центр ци-
клона, который засыпал столичный 
регион снегом, сместится в сторону 
Ивановской области.

— Но ночью на вторник мы всё рав-
но ожидаем снег. А во вторник по Мо-
скве и области снег местами сильный. 
Может выпасть от 2 до 4 мм осадков, 
прирост снежного покрова будет ви-
димым, — полагает она.

На фоне температуры воздуха, 
близкой к нулю градусов, выпавший 
снег в понедельник постепенно тает. 
Кроме того, от почвы также идёт при-
ток тепла, потому что она была про-
грета накануне снегопада.

— В последующие дни температура 
воздуха будет отрицательной ночью 
и днём, а в среду температура возду-
ха будет ниже нормы почти на 9 граду-

сов. Поэтому на скорое таяние снега 
рассчитывать не приходится, — отме-
тила Татьяна Позднякова.

Снежный покров сойдёт к середи-
не следующей недели, добавила она.

— К празднику Пасхи, который от-
мечается 20 апреля, столичный реги-
он должен освободиться от снежного 
покрова, — указала она.

Долгожданное потепление при-
дёт с берегов Балтики, добавил Алек-
сандр Шувалов. В Калининграде, 
по его словам, уже в субботу, 12 апре-
ля, потеплеет до 12 градусов, а с 13–
14 апреля температура воздуха будет 
приближаться к 20 градусам.

— И такая погода с временным ла-
гом в два-три дня транслируется 
и в центральные области европей-
ской части России. Так что к середи-
не будущей недели и Москва, и Калу-
га, и Брянск окончательно простятся 
со свалившимися с неба сугробами, — 
заверил он.
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Бурные OVации
Как российские звёзды поздравили Александра Овечкина

Зоя Игумнова, Максим Виноградов

Поздравить Александра Овечкина 
поспешили все, кто знает рекорд

смена и любит хоккей. Цискаридзе срав
нил достижение Овечкина с выигрышем 
сборной СССР в Суперсерии матчей с Ка
надой в 1974 году, Сюткин назвал его 
главным хоккеистом на Земле, Кирко
ров чуть не опоздал на концерт, болея 
за Александра. Своими эмоциями арти
сты поделились с «Известиями». Телека
налы холдинга «Национальная Медиа 
Группа» и исполнитель — лидер группы 
«Руки Вверх!» Сергей Жуков поздрави
ли нападающего с мировым рекордом 
клипом на его любимую песню из ре
пертуара музыкального коллектива.

Уэйн Гретцки на церемонии при-
знался, что его дедушка был родом 
из России и сейчас он бы порадовал-
ся, что рекорд побил русский. То, что 
это сделал россиянин, сообщили все 

информагентства мира. У Александра 
Овечкина миллионы поклонников.

— Что за день! Спасибо, Илья Соро-
кин, что позволил мне забросить 895-
ю шайбу. Весь мир, русские, мы сделали 
это! Я вас всех очень люблю! — радовал-
ся Александр Овечкин.

Звёзды кино и шоу-бизнеса подели-
лись с «Известиями» своими эмоция-
ми и поспешили поздравить Алексан-
дра Овечкина.

— Я искренне поздравляю Алексан-
дра Овечкина, — поделился с «Извести-
ями» народный артист России, ректор 
Академии русского балета им. А.Я. Ва-
гановой Николай Цискаридзе. — Гор-
жусь, что через 50 лет после Супер-
серии матчей между сборными СССР 
и Канады, доказавшей, что в нашей 
стране есть игроки мирового уровня, 
наш игрок стал лучшим бомбардиром 
за всю историю лиги. Не только «в об-
ласти балета»...

— Присоединяюсь к поздрав-
лениям Александра Овечкина и гор-
жусь, что могу считать себя его соот-
ечественником, — сказал народный 
артист России Андрей Соколов.

— Саша, поздравляю! Это величай-
шее достижение. Ты сейчас главный 
хоккеист на планете Земля. Россия, впе-
рёд! Горжусь, люблю, уважаю, — сказал 
народный артист России Валерий Сют-
кин.

Телеканалы холдинга «Националь-
ная Медиа Группа» и исполнитель — ли-
дер группы «Руки Вверх!» Сергей Жуков 
поздравили Александра Овечкина кли-
пом на его любимую песню из реперту-
ара музыкального коллектива. В клипе 
звучит знаменитый трек «18 мне уже» 
со специально написанным Жуковым 
к рекордному голу текстом.

Телеведущая Екатерина Мцитурид-
зе считает, что наш хоккеист совершил 
настоящий спортивный подвиг.

— Он теперь легенда, — уверена теле-
ведущая. — И этот день, когда он обошёл 
величайшего хоккеиста Гретцки, для 
России стал историческим. Особенно 
с учётом политических реалий. Саша 
подарил всем нам праздник, когда рус-
ский человек получил высочайшее меж-
дународное признание. И я считаю — и, 
думаю, все близкие этой семьи согла-
сятся, — в победе Овечкина большая 
роль его семьи, его мамы в первую оче-
редь, его отца, но и его жены, нашей кра-
савицы Насти, которая, пока Александр 
Великий (как его называют американ-
цы) забивал шайбу за шайбой, подарила 
ему и растила двух чудесных мальчиков, 
стала ему настоящим тылом.

Екатерина Мцитуридзе вспомина-
ет день свадьбы Овечкиных восемь лет 
назад и напутствие мамы Насти, народ-
ной артистки России Веры Глаголевой.

— Она именно о таком союзе им го-
ворила, именно таких высот пожела-

ла, — говорит Мцитуридзе. — Она была 
бы счастлива сейчас, так же как и отец, 
и брат Саши, которые тоже сегодня ра-
дуются где-то на небесах. Поздравляю 
Сашу, Настю и всю прекрасную, друж-
ную и талантливую семью.

Филипп Киркоров рассказал жур-
налистам, что даже опоздал на сцену 
из-за рекордной шайбы Александра, 
которого он считает своим большим 
другом.

— Вот буквально перед тем, как вый-
ти выступать, я даже чуть-чуть опоздал 
на сцену: смотрел матч, как он забил эту 

шайбу, это просто гениально, — расска-
зал Киркоров.

Гоша Куценко знает Александра 
Овечкина ещё и как хорошего игрока 
в баскетбол.

— Поздравляю всех болельщиков 
и поклонников Александра Овечкина. 
Не побоюсь назвать его Великим! Же-
лаю здоровья, удачи, — эмоционально 
в беседе с «Известиями» высказался ак-
тёр. — С любовью вспоминаю наши бла-
готворительные баскетбольные матчи. 
Надеюсь, ещё сыграем и наконец-то за-
бросим шайбу прямо в кольцо.
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Спорт

«Чувствовалось, что вся 
страна переживает  
и болеет  
за меня»
Хоккеист Александр Овечкин —  
об окончании великой погони  
и тёплых словах легенд  
мирового спорта

Игорь Рабинер

Н апа дающий «Вашинг тона» 
Александр Овечкин забил гол 

в матче регулярного чемпиона
та НХЛ с «Айлендерс». Эта шай
ба стала для 39летнего россияни
на 895й за карьеру в 1487й игре 
в Североамериканской лиге. Овеч
кин побил рекорд Уэйна Гретцки 
по голам в регулярных чемпиона
тах (894 шайбы в 1487 матчах). Ве
ликий канадец занимал первую 
строчку списка лучших снайперов 
НХЛ с 23 марта 1994 года, когда за
бросил 802ю шайбу и обошёл Гор
ди Хоу. Гретцки выступал за «Эдмон
тон», «ЛосАнджелес», «СентЛуис», 
«Рейнджерс» и завершил карьеру 
после своего 20го сезона в апреле 
1999го. Овечкин проводит 20й се
зон в НХЛ. Первую шайбу в лиге рос
сиянин забросил в дебютном матче 
5 октября 2005 года.

Пос ле истори ческой и гры 
в Нью-Йорке Александр ответил 
на вопросы российских и амери-
канских журналистов.

Кому посвящаете рекордную 895ю 
шайбу?

Всей моей семье — папе, брату, 
бабушкам, дедушкам, Вере Вита-
льевне (Глаголевой, тёще Овечки-
на, которая умерла в 2017 году. — 
«Известия»). Всем моим близким.

После игры вы сняли джерси. Куда 
оно пойдёт?

В музей.

Вы прыгнули на лёд, празднуя заби
тую шайбу. Это было чтото стихий
ное или заранее решили?

Случайно. Я споткнулся и упал. 
Но получилось прикольно.

До тысячи шайб планируете доби
вать свой рекорд?

Дайте мне хоть отдохнуть.

Больше хотели забить дома или 
было всё равно?

Всё равно. Главное, что это всё 
закончилось и мы спокойно будем 
готовиться к плей-офф.

Чувствовали ли поддержку родины?
Конечно. Столько сообщений, 

столько посланий от друзей, род-
ных, близких! Чувствовалось, что 

вся страна переживает и болеет. 
Огромное им спасибо.

Вы никогда не забивали Илье Соро
кину. Это было дополнительным сти
мулом?

Мы мало против него играли. Хо-
рошо, что получилось. Русский по-
зволил забить русскому.

Вы бы предпочли, чтобы, если этот 
рекорд когдато падёт, это тоже сде
лал русский?

Поживём — увидим.

Что переживали после рекордного 
гола?

Когда я сравнялся с Гретцки, 
не мог поверить. Это было так эмо-
ционально! Великолепная ночь. Су-

масшествие. Мне ещё понадобит-
ся пара недель, чтобы понять, что 
значит быть номером один. Я очень 
горд собой, своей семьёй, своими 
партнёрами, которые помогли мне 
достичь этого рекорда. Также благо-
дарность моим тренерам. Это неве-
роятно. Не могу поверить до сих пор.

Чувствовали ли давление?
Наконец меня не будут спраши-

вать, когда я побью рекорд. Думаю, 
для меня и для всех партнёров по ко-
манде время веселья. Можно уви-
деть, сколько людей со всего мира 
съехались сюда, чтобы увидеть это. 
Это особенный момент.

Весь мир говорит об этом ре
корде. Каково это — чувство
вать всё внимание?

Это здорово для все-
го хоккея, «Вашингтона». 
Что-то невероятное проис-
ходит. Особенно для Рос-
сии. Люди празднуют. Они 
счастливы. Рад, что явля-
юсь частью всего этого.

Было видео с Леброном 
Джеймсом и Майклом 
Джорданом, которые 
успели поздравить вас.

Я ещё не видел. 
Но это такой пре-
красный момент! 
Пол у ча л ви део 
от реальных ле-

генд. Благодарю их за тёплые слова! 
Я счастлив. Мне не терпится вернуть-
ся в Вашингтон.

Состоялся разговор президентов Рос
сии и США, и в ходе него зашла речь 
о возможности проведения матча меж
ду КХЛ и НХЛ. За кого бы вы играли?

Во-первых, не знаю, какой будет 
формат. Но если бы это осуществи-
лось, было бы круто. Я бы с удоволь-
ствием принял участие в матче.

Хоккейная дипломатия — хороший путь 
наладить отношения?

Дай Бог! Дай Бог, чтобы всё закон-
чилось.
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Валерий Сюткин назвал Александра Овечкина лучшим хоккеистом планеты  
Земля (на фото — артист и чемпион в 2006 году)
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Путь к третьему 
достижению

Алексей Касатонов

Легенда мирового хоккея

О бстоятельства сложились так, 
что 6 апреля я был в НьюЙорке — 

и Саша, с которым мы прекрасно 
знакомы, пригласил меня на матч 

в ложу к своей семье и близким. 
И я мог в полной мере разде
лить с мамой, Татьяной Ни

колаевной, женой Анаста
сией и всеми остальными 

их счастье. А также ра
дость и гордость нашей 
родной страны, о кото
рой, как показали его 
с лова , он не забыл 

ни на секунду, и все
го спортивного мира, 
о чём ясно говорят по
здравления таких фи
гур, как Майкл Джор

дан, Роджер Федерер, 
Майкл Фелпс, Леброн 
Джеймс.

Уверен, это неслу-
чайно. Легенды миро-

вого спорта своих чув-
ствуют на расстоянии, 

даже не будучи с ними лич-
но знакомыми. А Овечкин — 

спортсмен в истинном, перво-
родном значении этого слова, 

и рекорд в очередной раз это до-
казал.

Что я имею в виду? Да хотя бы 
то, что рекордный гол он забил 
в гостях. Сколько было разгово-
ров о том, что Саша подождёт сле-
дующего домашнего матча, чтобы 

сделать это перед родной публи-
кой!

Но в настоящем спорте — а НХЛ, 
где я провёл семь сезонов, точно 
настоящий спорт — так не работа-
ет. Если бомбардир вышел на лёд, 
он не может специально не заби-
вать и ждать следующего матча. 
Будь так — это был бы не Овечкин. 
Его невероятное чутьё на гол вы-
вело его на этот отличный бросок 
в большинстве с его любимой по-
зиции.

Он и забил этот гол как боль-
шой спортсмен, совершив перед 
тем поступок, который тоже вой-
дёт в историю. То есть отказавшись 
выйти на лёд в конце предыдуще-
го матча с «Чикаго», когда соперник 
снял вратаря. А ведь Овечкин имел 
шанс не просто забить, а оформить 
хет-трик! Любой хоккеист меч-
тал бы побить рекорд так эффек-

тно — тремя шайбами и сотнями 
кепок на льду. Но Александр не до-
пускал, что любую из двух рекорд-
ных шайб — ту, которой сравняется 
или ту, которой выйдет на чистое 
первое место, — забросит в отсут-
ствие голкипера. Это — тоже каче-
ство большого спортсмена.

Проявил он в последние неде-
ли и качества большого челове-
ка. Меня потряс момент, когда по-
сле проигранного «Вашингтоном» 
матча с «Миннесотой» он завернул 
с пути в раздевалку часть своей ко-
манды, чтобы отдать должное за-
вершающему карьеру выдающе-
муся вратарю Марк-Андре Флёри. 
Между прочим, далеко не самому 
приятному сопернику для Овечки-
на, потому что «Питтсбург» Флёри 
много раз обыгрывал «Вашингтон» 
в плей-офф и трижды выиграл Ку-
бок Стэнли. Но Овечкин сделал это, 
хотя совершенно не был обязан. 
И это уже тоже часть его личности 
и часть истории.

Такие поступки, как с Флёри, по-
зволяют мне считать, что Овечкин 
стал фигурой, которая делает для 
объединения игроков в НХЛ боль-
ше, чем её глава Гэри Бэттмэн. Хотя, 
безусловно, глава лиги заслужива-
ет уважения за то, что организовал 
такую масштабную церемонию, ка-
кая была на двух последних матчах, 
да и вообще НХЛ достойно отме-
тила и ещё будет отмечать рекорд 
Овечкина.

Большое уважение заслужива-
ет и Уэйн Гретцки за отношение 
к Саше и его рекорду. Думаю, что 
изначально в глубине души Ване, 
как называли нашего многолетне-
го соперника игроки сборной СССР 
моего поколения, непросто было 
это принять. Когда он сам побил до-
стижение Горди Хоу, много лет счи-
талось аксиомой, что оно никог-
да и никем не будет побито. Но вот 
Овечкин это делает — и Гретцки 
идёт к нему в раздевалку, обнима-
ет его, говорит тёплые слова как 
ему, так и о нём со льда и на пресс-
конференции. Достойная реакция 
величайшего хоккеиста и человека.

Признаюсь честно, у меня слёзы 
навернулись на глаза, когда я с три-
буны услышал, как весь стадион 
в чужом городе, не в Вашингтоне, 
после рекордного гола начал скан-
дировать: «Ови! Ови!» Это гово-
рит о том, что вся Америка приня-
ла этого москвича, русского парня, 
и никакие события в мире не могут 
заставить это уважение к его мно-
голетнему служению хоккею из-
менить.

И вот тут я хотел бы пожелать 
самому себе и всем вам, чтобы всё 
в мире наладилось, были урегу-
лированы все конфликты и сбор-
ную России допустили к участию 
в Олимпиаде-2026 в Милане. И что-
бы там сбылась последняя несбыв-
шаяся мечта Овечкина в хоккее — 
олимпийское золото. Сейчас в МОК, 
как мне кажется, пришли люди, 
с которыми можно рассчитывать 
на торжество здравого смысла.

От первого лица

П резидент РФ Владимир Путин поздравил Александра Овечки
на с историческим рекордом. Соответствующее сообщение  

7 апреля опубликовано на сайте Кремля.
«Поздравляю вас с выдающимся рекордом. Вы обошли леген-

дарных мастеров по количеству шайб, забитых в матчах регуляр-
ных чемпионатов НХЛ», — отметил глава государства.

Он подчеркнул, что в карьере Овечкина значатся такие дости-
жения, как победы на мировых и национальных турнирах, а также 
«множество других ярких, уникальных свершений», которые вош-
ли в историю отечественной школы хоккея.

Путин отметил, что исторический рекорд стал не только пер-
сональным успехом спортсмена, но и настоящим праздником 
для болельщиков по всему миру, в том числе в России. В поздрав-
лении президент также пожелал Овечкину здоровья, удачи и бо-
евого настроя на покорение новых вершин и в спортивной карье-
ре, и в жизни.
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